
Вот сейчас именно тот случай, когда 
намерения нашего начальства вполне со-
впадают с чаяниями русского человека. 
Потому что дело не совсем в НАТО на наших 
границах (сильно оно мешает в Прибалти-
ке?), а в том, что раздробление русского 
мира (мира в понимании царской и со-
ветской империй) подошло к точке невоз-
врата. Еще пара поколений — и все. Нет 
уже времени на игры в долгую.

Это прекрасно чувствует, например, 
«российская интеллигенция», которая 
верещит, что диктатор «поссорил нас 

со всем цивилизованным миром» (ци-
вилизованными у них считаются только 
американцы и европейцы). Им дела нет 
до страны, от которой они кормятся, до 
людей, живущих, о, ужас, за МКАД. А уж 
тем более где-нибудь в Северном Казах-
стане или на Донбассе. Им интересно 
только тепло в районе собственной пятой 
точки. Они уверены, что если покаять-
ся как следует, отдать Крым, Курилы и 
еще что-нибудь, что попросят, то белый 
господин снисходительно погладит их 
по голове, разрешит путешествовать и 
пользоваться блестящими штуками. И вот 
поскольку «интеллигенция» верещит — это 
верный признак того, что все делается 
правильно.
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КЛЕЩИ ПУТИНА
Вот уже который день по российским 

социальным сетям гуляет шутка на злобу 
дня: «Распорядок дня псковских десантников: 
8.00 — завтрак, 9.00 — нападение на Украину, 
12.00 — обед, 13.00 — взятие Киева, 18.00 
— концерт Газманова, 21.00 — салют». А вот 
реальность, в которой мы живем: начало ра-
бочей недели — появление серьезных надежд 
на деэскалацию кризиса после заявлений 
официальной Москвы о возвращении войск в 
казармы после окончания учений; финальные 
дни рабочей недели — никакой деэскалации 
кризиса не происходит, обстановка в Донбас-
се становится еще более тревожной. 

В четверг вечером МИД РФ вручил аме-
риканскому послу, а потом сразу опубликовал 
российский ответ на американские предложе-
ния в сфере безопасности. Очень необычный 
дипломатический демарш. Скажу больше: 
дипломатии в этом документе процентов пять-
десять, все остальное — пропитанная эмоция-
ми политическая публицистика. В чем смысл 
такого подхода? Наверное, в том, что США 
перевели свои отношения с Россией в пло-
скость информационной войны. Официальный 
Вашингтон «не заметил» заявлений Москвы о 
возвращении участвующих в учениях войск в 
места своей постоянной дислокации и про-
должил бить в барабан войны. Одновременно 
в Донбассе началась непонятная движуха, 
очень похожая на сознательную украинскую 
провокацию. Все это вместе взятое могло 
подтолкнуть Кремль к действиям по принципу 
«с волками жить — по-волчьи выть». 
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Дежурная бригада: Олег ШАДЫХАНОВ,  
Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Юлия ГРИШИНА и др.

ПАЦИЕНТОВ С ПОТЕРЕЙ ОБОНЯНИЯ ПОСЛЕ КОВИДА 
ЗАСТАВЯТ ДЫШАТЬ АЦЕТОНОМ

Вдыхать всевозможные 
запахи — от аромата роз 
до ацетона — придется 
в ближайшем будущем 
пациентам поликлиник 
для диагностики и ле-
чения аносмии, то есть 
нарушения обоняния. 
В Самарском государ-
ственном медицинском 
университете создали 
специальный комплекс, 
который при помощи 
биологической обратной 
связи поможет быстрее 
справиться с нарушени-
ями, возникшими после 
заболевания COVID-19.

Как сообщили «МК» в 
СамГМУ, аносмия, возни-
кающая в результате ко-
вида, может быть связана 
с нарушением нервных пу-
тей, связывающих органы 
дыхания с мозгом. Если 
раньше восстановлению 
этой функции не уделя-
ли должного внимания 
(как правило, пациентам 
просто рекомендовали 
тренировать ее, вдыхая 
в домашних условиях раз-
ные эфирные масла), то 
сейчас ученые подошли к 
диагнозу, который связан 
с поражением нервных пу-
тей и некоторыми пораже-
ниями головного мозга, 
более серьезно.

Реабилитация при помо-
щи специального комплек-
са будет проходить в два 
этапа. Сначала специали-
сты определят, насколько 
серьезна степень потери 
обоняния. Для этого па-
циента попросят через 
специальную маску, в ко-
торую будут подаваться по 

очереди ароматы, опреде-
лить каждый из них, нажав 
соответствующую кнопку 
на электронном дисплее. 
Запахи выбраны от рез-
ких до слабо выраженных. 
Это могут быть приятные 
цветочные ароматы или 
не совсем приятные, хи-
мические, которые про-
падающее обоняние спо-
собно идентифицировать 
достаточно долго.

На втором этапе паци-
енту предложат пройти 
реабилитацию, которая 
поможет вернуть преж-
нюю функцию нервной си-
стемы. При помощи очков 
виртуальной реальности 
его перенесут в дендро-
парк со множеством паху-
чих растений, от каждого 
из которых в маску будет 
дозированно подаваться 
запах. Задачей пациента 
будет постараться вспом-
нить запах хвои или эв-
калипта, таким образом 
стимулируя обонятельный 
нерв.

ОТ КИСЛОТНЫХ КИЛЛЕРОВ БИЗНЕС-ЛЕДИ 
СПАСЛА КОРОНАВИРУСНАЯ МАСКА

«Кислотные» наемники 
осуждены за то, что плес-
нули серной кислотой в 
лицо заместителю ди-
ректора хлебокомбината 
в подмосковном Пушкино. 
Один из них сознался еще 
и в разбойном нападении 
на другого предпринима-
теля.

Как ранее писал «МК», 
преступление совершили 
34-летний житель Челя-
бинска Павел Ступников и 
35-летний житель Короле-
ва Александр Лошкарев. В 
2018 году Павел приехал в 
Московский регион на за-
работки. Здесь он позна-
комился с Александром. 
В 2020 году у Ступнико-
ва возникли сложности 
с жильем, и провинци-
ал попросил Лошкарева 
приютить его, попутно ин-
тересуясь какой-нибудь 
работой. Тот согласил-
ся и пустил товарища, а 
спустя какое-то время 
предложил постояльцу 
совершить нападение на 
заместителя директора 
хлебокомбината Светлану 
Войнову. Все это он пояс-
нил просто — ему посту-
пил криминальный заказ, 
но не на убийство, а на за-
пугивание, цель которого 

— чтобы она ушла с рабо-
ты. К тому же Лошкарев 
пообещал Ступникову 30 
тысяч рублей. Изначально 
наемники планировали из-
бить 59-летнюю женщину-
руководителя, например, 
сломать ей ногу, но потом 
Ступников вспомнил, что 
у него припрятана банка с 
серной кислотой.

Две недели молодчики 
следили за жертвой, изу-
чали маршруты передви-
жения и места, где она бы-
вает. 3 августа 2020 года 
уже в вечернее время, ког-
да женщина после рабо-
ты подъехала к одному из 
гипермаркетов в Пушкино 
и припарковалась на от-
крытой уличной стоянке, к 
ней подбежал Ступников и 
начал поливать ее ядови-
той жидкостью. Несчаст-
ная уворачивалась, но 
молодчик не успокоился, 
пока не вылил на нее всю 
банку, после чего прыгнул 
в машину к сообщнику и 
банда скрылась.

— Я ничего не успела 
понять, просто вышла 
из машины, как вдруг на 
меня напали, — расска-
зала «МК» Войнова. — 
Хорошо, что уже начал-
ся коронавирус и на мне 

была медицинская ма-
ска, которая спасла лицо 
от страшных ожогов. От 
смерти меня спасло то, 
что я успела дойти до ма-
газина, где мне вызвали 
«скорую» и полицию.

После нападения Ступ-
ников получил от Лошка-
рева около 15 тысяч ру-
блей и уехал в Челябинск 
«отсидеться».

В ходе расследования 
сыщики установили, что 
нападавшие скрылись 
на каршеринговом авто-
мобиле. К их удивлению, 
Лошкарев оставил отлич-
ную улику — оформил ма-
шину на себя. Задержать 
преступника не составля-
ло никакого труда. Лошка-
рев тут же сдал подель-
ника, и Ступникова через 
пару дней задержали в его 
родном Челябинске.  

Следователям удалось 
установить личности за-
казчика и организатора 
данного преступления 
— эти люди объявлены 
в розыск. А Ступнико-
ва уличили еще в одном 
тяжком преступлении. В 
марте 2019 года он с дру-
гим сообщником совер-
шил разбойное нападение 
на руководителя одного 

из предприятий Подмо-
сковья. Как сообщила 
помощник руководителя 
ГСУ СК по Московской 
области Анна Тертичная, 
оба подсудимых признаны 
виновными и им назначе-
ны наказания в виде 8 и 
2 лет лишения свободы 
с отбыванием в колонии 
строгого и особого режи-
ма (соответственно).

— После случившегося 
я была вынуждена уйти 
с работы по состоянию 
здоровья. У меня 40 про-
центов ожогов кожи, и 
требуется дорогостоя-
щая операция, денег на 
которую у меня нет. До-
вольна ли я приговором? 
Здоровье не вернешь. Я 
потеряла работу. Хорошо, 
что моя семья меня сильно 
поддерживает, — подвела 
итог Войнова.

МОСКОВСКИЕ КРЯКВЫ 
ПОСПЕШИЛИ С БРАЧНЫМИ 

ТАНЦАМИ
Аномально теплый фев-

раль ввел в заблуждение 
мир московской фауны 
— птицы преждевремен-
но окунулись в весенние 
хлопоты. Специалисты 
Мосприроды сообщают, 
что синицы уже сменили 
зимний репертуар тре-
лей на весенний, ушастые 
совы начали играть первые 
«свадьбы», а некоторые 
грачи и вовсе в этом году 
решили не улетать на зи-
мовку.

Как выяснил «МК», теплая 
погода в феврале оказала 
влияние на поведение кры-
латых обитателей столи-
цы. Животные приступили 
к выполнению весенних 
ритуалов, несмотря на 
то, что на календаре пока 
зима. Одними из первых 
приближение теплых день-
ков почувствовали пти-
цы. По-весеннему запели 
шесть видов московских 
синиц — большие синицы, 
обыкновенные лазоревки, 
московки, пухляки и др. 
Специалисты обращают 
внимание, что уловить 
разницу между зимней и 
весенней мелодией может 
каждый, достаточно толь-
ко прислушаться. Звонкие 
призывные трели синичек 
особенно выделяются на 
фоне городского шума по 
утрам. Причем запевалы, 
как правило, самцы. Их бо-
дрый репертуар говорит не 
только о радости от при-
ближения тепла, но име-
ет и практическую цель: 
песнями они привлекают 
внимание самок, чтобы 
определиться с выбором 
пары и приступить к обу-
стройству гнезда.

Не отстают от синиц 
и совы. Раньше период 

размножения ушастой 
совы наступал в конце 
марта — начале апреля. 
А в этом году они уже при-
ступили к поиску пары для 
размножения. Такой вы-
вод можно сделать, услы-
шав их брачную переклич-
ку в московских лесах и 
парках. 

Удивили экологов и дру-
гие птицы: недавно в Кузь-
минском лесопарке был 
замечен оставшийся на 
зимовку грач. И такие слу-
чаи в последние годы не 
редкость. Грачи все чаще 
отказываются улетать в 
теплые края и остаются 
на зимовку в столице. Так 
как эти пернатые всеяд-
ны, то они могут добыть 
себе пропитание в усло-
виях городской среды. К 
слову, грач очень умная 
и сообразительная птица 
— во время застолья он 
даже может пользоваться 
подручными инструмен-
тами. Например, чтобы 
добыть труднодоступную 
еду, он зажимает в клюве 
палочку.

К свадебным хлопотам 
приступили и другие жи-
вотные. Кряквы уже вовсю 
исполняют свой брачный 
танец. За одной дамой, как 
правило, ухаживает сразу 
несколько самцов. Бобры 
тоже начали создавать се-
мейные пары — их брачные 
игры проходят подо льдом 
в хатках. Бобрята появят-
ся на свет в конце весны. 
И лисы, проживающие на 
территории столицы, нача-
ли борьбу за внимание дам. 
Этот процесс иногда пере-
ходит в драку, таким обра-
зом самцы демонстрируют 
свою силу и превосходство 
перед соперниками.

ПЕНСИОНЕР ОТОРВАЛ СЕБЕ УХО, 
ПЫТАЯСЬ ПОМОЧЬ БОЛЬНОЙ МАТЕРИ

Мужчина попытался 
помочь больной матери 
и оторвал себе ухо в Че-
ховском районе Подмо-
сковья. Медики пришили 
слуховой орган, но при-
живутся ли ткани, покажет 
время.

Как стало известно 
«МК», необычный вызов 
поступил на пульт Ско-
рой помощи 19 февраля 
около 22.00. 62-летний 
пенсионер Евгений (все 
имена изменены), быв-
ший водитель маршрут-
ного такси, находился в 
своем частном доме вме-
сте с родными. Он уже 
несколько лет на пенсии 
после того, как на работе 
попал в аварию и серьез-
но травмировал ногу. 

В субботу сноха спокой-
но купала ребенка, супру-
га спала. Проходя мимо 
комнаты своей больной 
матери, мужчина заме-
тил, что она в очередной 
раз сковырнула пластырь 
на подбородке. Евгений 
вошел в комнату, чтобы 
снова приклеить его, но 
споткнулся и упал, уда-
рившись головой о стол-
книжку. Когда он поднял-
ся, понял, что что-то не 
так — левую часть головы 
словно сильно обжигало. 
Он посмотрел в зеркало и 
с ужасом обнаружил, что 
левое ухо буквально ви-
сит на кусочке кожи, а на 
плечо стекает кровь.

Проснувшаяся от шума 
и крика супруга вызвала 

врачей и попыталась 
остановить кровотече-
ние. 

Медики «03» оказали 
первую необходимую 
помощь и, посадив боль-
ного в машину, повезли в 
больницу. Но, отъехав от 
дома несколько десятков 
метров, застряли. Около 
30 минут все местные 
жители, кто как мог, вы-
талкивали медицинский 
транспорт.

В больнице Евгению 
потребовалась операция 
по пришиванию органа, 
которая прошла успеш-
но. Но никто не может 
дать гарантий, что ткани 
обязательно приживутся. 
Возможно, потребуется 
еще одна операция. 

ПЕДОФИЛ СО СТАЖЕМ ЗАМАНИВАЛ ПОДРОСТКОВ СИГАРЕТАМИ
К 22 годам лишения 

свободы приговорил 
столичный суд отлични-
ка, ставшего впослед-
с т в и и  п е д о ф и л о м -
рецидивистом. В этот раз 
мужчину судили за то, что 
он с помощью сигарет за-
манивал  подростков в 
свою машину, чтобы раз-
вратить. 

Как стало известно 
«МК», в марте 2021 года в 
полицию обратился отец 
одного из школьников. 
Мужчина пояснил, что у 
сына-шестиклассника 
появился взрослый при-
ятель, который катает его 
на «Шевроле», пристает с 
гнусными предложениями 

и заставляет трогать его 
гениталии. Оказалось, 
что сын заявителя — не 
единственный пассажир. 
Извращенец заманил в са-
лон и троих его 14-летних 
приятелей.

По номеру машины стра-
жи порядка установили во-
дителя. Мужчина ранее уже 
отбывал наказание за ана-
логичные преступления в 
отношении несовершенно-
летних. В 2009 году он был 
осужден на 10 лет. Через 
год после освобождения 
умерла мама педофила, 
и он стал жить вместе с 
папой, у которого были 
проблемы со здоровьем. 
Кстати, до нынешнего 

приговора сыну его отец не 
дожил. Мужчина пробовал 
работать торговым пред-
ставителем, поэтому отец 
и отдал ему в пользование 
свою машину. Естествен-
но, он не предполагал, что 
сын будет использовать 
автомобиль для утех.

Извращенец высматри-
вал подростков у магазина 
на Моршанской улице. По 
его словам, несовершен-
нолетние побирались, 
выпрашивая у прохожих 
деньги. А он заманивал их 
предложениями покурить 
в машине.

По словам родственни-
ков, на поведение муж-
чины могла повлиять 

черепно-мозговая трав-
ма, полученная при па-
дении на мотоцикле в 17 
лет. До этого парень с 
отличием окончил шко-
лу, даже ездил в «Артек» 
по путевке. В институте 
он учился на инженера-
строителя, но свою семью 
так и не завел. 

Мосгорсуд приговорил 
47-летнего мужчину к 22 
годам колонии особо-
го режима, с лишением 
права заниматься дея-
тельностью, связанной 
с работой в детских об-
разовательных учрежде-
ниях сроком на 20 лет, с 
ограничением свободы 
сроком на 2 года. 

telegram:@mk_srochno
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НА ДОНБАССЕ 
ПРОЛИЛАСЬ КРОВЬ
Корреспондент «МК» одной из первых 

побывала на месте уничтоженного 
боевиками ВСУ жилого дома

Военное обострение на Донбассе, спровоцирован-
ное вооруженными силами Украины, привело к первым 
жертвам. С каждой новой потерей конфликт все сложнее 
и сложнее остановить. Что будет дальше — не знает никто. 
О том, что происходит сегодня на Донбассе, — в репортаже 
корреспондента «МК». 
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СОВПАДЕНИЕ С ПРЕЗИДЕНТОМ

ГРУЗИТЕ ДОЛЛАРЫ БОЧКАМИ
Предчувствуя недоброе, банки завезли в Россию 

тонны наличной иностранной валюты
 Отечественные банки еще в де-

кабре ввезли в страну внушительный 
объем наличной валюты — $4,97 мил-
лиарда, сообщил ЦБ. Тогда геополи-
тическая обстановка была не столь 
взрывоопасной, как сегодня, но на-
пряженность вокруг Украины замет-
но усилилась. И банковский сектор 
решил загодя запастись наличными 

долларами и евро, опасаясь даже не 
столько «адских санкций» со стороны 
США, сколько ажиотажного наплыва 
своих же клиентов и резкого оттока 
валютного кеша со счетов. В общем, 
как сказал бы Остап Бендер, грузите 
доллары бочками. 

 Читайте 5-ю стр.

Наши спортсмены ушли закрывать 
Олимпийские игры в Пекине, ведомые 
знаменосцем Александром Большуно-
вым. Там, на олимпийском стадионе, 
Саша получил и свою третью золотую 
медаль Пекина, завоеванную накану-
не, а Иван Якимушкин — «серебро». А 
награждение провела Елена Вяльбе! 

К следующим Играм в Милане-2026 
Россия переходит после «золотого» 
награждения. Олимпийские игры в 
Пекине-2022 погасили огонь. Сборная 
России заняла второе место по обще-
му количеству медалей и обновила 
национальный рекорд по этому пока-
зателю. Наши спортсмены завоевали 

32 медали: 6 золотых, 12 серебряных, 
14 бронзовых. Достижение команды 
в Сочи-2014 побито. В медальном 
зачете (считается по числу золотых 
медалей) наша команда на девятом 
месте.

Читайте 8-ю стр.

Олимпийские игры-
2022 погасили огонь: 
наш специальный 
корреспондент 
передает из Пекина

СЕМНАДЦАТЬ 
МГНОВЕНИИ 
ЗИМЫ

Сборная России по хоккею 
проиграла финнам  

в финале Олимпиады.

AP

Александр 
Большунов.

Это
«россий
верещиЛИ
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Школы на Донбассе превратились 
в пункты сбора ополченцев.



c 1-й стр.
Но это все частности, которые, 
как показывает опыт нынешнего 
кризиса, могут снова радикаль-
но трансформироваться во что-

то принципиально иное через несколько дней. 
А вот к чему, как мне кажется, Москву под-
талкивает общая логика развития событий. 
Получив им же самим организованную пети-
цию из Государственной думы с требованием 
признать независимость ДНР и ЛНР, Кремль 
поместил ее в «стоп-лист». Но вот долго ли 
она там будет находиться? Ответ на этот во-
прос зависит от того, какой именно временной 
отрезок следует считать «долгим». Москве 
необходимо соблюсти необходимый политес 
по отношению к Парижу и Берлину. Макрону 
надо дать возможность переизбраться, бу-
дучи при этом увенчанным лаврами миро-
творца (или хотя бы политика, который вся-
чески изображает из себя миротворца). 
Шольцу следует дать возможность хорошень-
ко поуговаривать Киев приступить наконец к 
практическому выполнению своих обяза-
тельств в рамках Минских соглашений. Все 
это займет некоторое время, исчисляемое, 
я думаю, даже не в неделях, а в месяцах. Но 
на что в плане выполнения Киевом Минских 
соглашений мы выйдем в финале? Абсолютно 
на то же самое, что мы имеем сейчас. 

Требовать от Зеленского выполнения 
Минских соглашений — примерно то же са-
мое, что требовать от него самолично родить 
теленочка. Президент Украины и не хочет, 
и не может этого сделать. «Коллективная 

мудрость» киевской политической элиты со-
стоит в том, что эти договоренности для Укра-
ины невыгодны и выполнять их не следует. 
Точка. Единственное, что в теории способно 
сдвинуть киевский политический бомонд с 
этой позиции, так это жесткое консолиди-
рованное давление со стороны США, ЕС и 
РФ. Но насколько велики шансы на то, что 
эта теория станет практикой? Настолько, на-
сколько велики шансы на то, что Зеленский 
в реальности разродится парнокопытным. 

Западу — в первую очередь США — совер-
шенно незачем проталкивать оптимальный 
для Москвы вариант разруливания кризиса 
в Донбассе. Не сделает он Путину такого 
подарка. 

Какие варианты действий остаются у 
Москвы в этой ситуации? По большому счету 
таких вариантов только два: либо смириться 
с продолжением нынешней ситуации бес-
конечной подвешенности, либо разрубить 
гордиев узел, официально признав Донбасс 

и взяв его под свое крыло. Первый вариант 
чреват большим количеством гарантирован-
ных неприятностей в самой ближайшей пер-
спективе. Признание Донбасса обязательно 
повлечет за собой новые, довольно кусачие 
западные санкции и увеличит политическое 
давление на «Северный поток-2». Но Путин, 
я уверен, думает «в долгую». Почему Украину 
полностью устраивает вариант оттягивания на 
неопределенное время разрешения кризиса 
в Донбассе? Потому что Киев в этом вопросе 
тоже думает «в долгую»: Путин Донбасс точно 
не сдаст. Но вот что сделает тот, кто придет к 
власти в Москве после Путина, неизвестно. 
И уж тем более неизвестно, что сделает тот, 
кто станет преемником преемника Путина. 
Киев согласен ждать. Киев согласен пойти 
на риск потерять мятежный Донбасс — чего 
горевать по отрезанному ломтю? 

А вот Путин не может себе позволить та-
кую роскошь, как бесконечное ожидание. Ему 
важно решить донбасский вопрос раз и навсег-
да — точно так же, как он раз и навсегда решил 
крымский вопрос. Кроме того, Донбасс, не 
находящийся под официальным российским 
покровительством, — это опасный для Москвы 
фитиль, который Украина (или другие теневые 
игроки) может зажечь в любой удобный для 
себя момент. Возьмем, например, нынешнее 
обострение в регионе. Никто (или почти никто) 
не знает, кто в данный момент выступает в 
роли «поджигателей войны». Но как открыто 
признал Песков, ситуация в Донбассе может 
воспламениться в любой момент. 

Учитывая все это, Путин и взял сейчас 
Запад в клещи. Одна «клешня» упирается в 
канцлера Шольца, публично заявившего, что 
признание Россией Донбасса станет «поли-
тической катастрофой». А другая «клешня» 
нетерпеливо ждет момента, когда можно 
заявить об исчерпании возможностей ждать 
выполнения Украиной Минских соглашений и 
приступить к строительству новой постоянной 
геополитической реальности. Реальности, в 
которой рубежи Донбасса будут официально 
защищать уже не ополченцы, а российские 
вооруженные силы. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Ночной кошмар 

В ночь на воскресенье в центре 
Луганска можно было слышать постоянную 
глухую канонаду. Как говорят местные, об-
стреливали пригороды. К утру стали понятны 
масштабы беды. В воскресенье в пять утра 
при попытке форсирования реки Север-
ский Донец в районе населенного пункта 
Пионерское вооруженные формирования 
Украины открыли массированный огонь, в 
результате которого погибли двое мирных 
жителей. Корреспондент «МК» побывала на 
месте событий. 

На территории поселка жилых домов 
осталось немного, большинство разрушены 
или покинуты мирными жителями, бегущими 
от войны. 

По узким улицам с целью безопасности 
мы, группа журналистов с сопровождающими, 
передвигаемся небольшими группами по 
три человека. 

Дым над еще вчера «живым» домом видно 
в самом начале улицы. После прямого по-
падания осталось только три стены. Пред-
ставители совместного центра контроля и 
координации от ЛНР, СЦКК начинают осмотр 
разрушенного дома. Их задача — зафикси-
ровать факт украинской агрессии. Офицер 
показывает на обугленные фрагменты чело-
веческого тела. 

— Все, что удалось обнаружить — часть 
позвоночника и кишечник, — комментирует 
он. 

Пока осмотр не закончен, останки не-
счастного складывают на элемент разру-
шенной кровли. Во второй комнате рядом с 
остовом металлической кровати еще одна 
страшная находка. 

По словам офицера, тела настолько обго-
рели, что опознать их без экспертизы просто 
невозможно. 

Официальный представитель пресс-
службы народной милиции ЛНР Иван Фи-
липпоненко комментирует случившееся:

— Силы народной милиции в результате 
боестолкновения отразили атаку противника. 
Отступая, враг вел огонь преимущественно 
по населенному пункту. В результате масси-
рованного обстрела пять жилых домов по-
страдали, один из них разрушен полностью. 
Погибли двое мирных жителей. Представите-
ли СЦКК и сотрудники военной прокуратуры 
выясняют все обстоятельства произошед-
шего. Также на месте работают саперы, так 
как, отступая, боевики применили технику 
дистанционного минирования.

Эвакуация 
Эвакуация жителей ЛНР и ДНР в Россию 

продолжается. По сообщению официальных 
источников, в Луганской народной республике 
открыт 61 эвакуационный пункт, в режиме 
шатлов курсируют 219 автобусов. Корреспон-
дент «МК» побывала в одном из пунктов сбора 
на автовокзале Луганска.

Как рассказывают сами луганчане, про-
цедура эвакуации максимально упрощена. 

Для совершеннолетних достаточно иметь 
при себе только паспорт.

По словам сотрудников автовокзала, 
днем здесь было настоящее столпотворе-
ние, к вечеру количество людей заметно 
поубавилось.

— Сегодня планируется отправка еще 
шести автобусов, — рассказывает директор 
вокзала Владимир Герасимчук.

Он пояснил, что те, кто не успеет уехать 
сегодня, могут на ночь остаться в теплом зале 
вокзала. Больных и пассажиров с маленькими 
детьми разместят в гостинице рядом.

На перроне в ожидании автобуса уже 
собрались люди.

— Детей жалко, понимаете? Вот у меня 
мальчик, совсем маленький, — женщина дро-
жащей рукой показывает в сторону сидящего 
в темном углу перрона мальчонки лет семи. 

Малец явно не очень понимает серьез-
ность всего происходящего и, крепко сжимая 
в руке булочку, с интересом разглядывает 
суетящийся народ.

— Мне бы хотелось обратиться к Зелен-
скому: когда это все закончится? Пусть его 
детки приедут к нам на экскурсию. Я даже 
готова их у себя дома поселить, поить, кор-
мить. Только пусть именно сейчас приедут и 
посидят, когда вокруг грохочет все.

Рассказ женщины прерывает крик со-
трудника автовокзала, пытающегося за-
гнать людей с проезжей части обратно на 
перрон.

— Без паники, — громким голосом коман-
дует он. — Всем места хватит. Безопасность 
прежде всего.

Собравшиеся послушно отходят назад.
— Вам сказали, куда вас повезут и где 

будете жить? — обращаюсь вновь к своей 
собеседнице.

— Ничего не знаю. Еду просто наобум. 
Мне детей надо вывезти, чтобы у них какое-
то будущее было.

Женщина поделилась, что вещей с собой 
взяла по минимуму, только самое необходи-
мое: документы, теплые вещи, кружки, ложки. 
А еще книжки ребенку, чтобы читал. Из-за 
непрекращающихся обстрелов со стороны 
вооруженных сил Украины школы на терри-
тории республики закрыты.

— Я просто в шоке, если честно, — чуть 
не плача, делится она. — Мы так устали за 
столько лет, живем как на пороховой бочке. В 
2014–2015 годах тоже все уезжали. И я тогда 
уехала ребенка в Россию рожать, страшно 
здесь было. Но потом вернулись, дом есть 
дом. Мы так верили, что этот кошмар больше 
не повторится, но прошло восемь лет, и мы 
опять вынуждены уезжать…

Резервисты
Руководители ЛНР и ДНР подписали указ 

о проведении в самопровозглашенных респу-
бликах всеобщей мобилизации. На пунктах 

сбора стали формироваться первые группы из 
мужчин призывного возраста. Корреспондент 
«МК» присутствовала во время сбора первого 
мобилизационного отряда в Луганске.

На территории Луганского педагоги-
ческого университета припарковано сразу 
несколько военных «пазиков». Мужчины во 
дворе что-то обсуждают с серьезными ли-
цами, кто-то нервно курит.

— Проходите быстрее в спортзал, сейчас 
уже начинается построение, — подгоняет 
офицер народной милиции.

На деревянных дверях здания вуза над-
пись большими красными буквами: «Пункт 
мобилизационного сбора граждан». Не 
ошибешься.

Присутствующие под руководством офи-
церов народной милиции уже начинают орга-
низованно строиться в колонны по три.

— На базе Луганского государственного 
педагогического университета был развернут 
пункт предварительного сбора граждан, — 
поясняет прессе ректор ЛГПУ, депутат На-
родного собрания Жанна Марфина. — Хочу 
сказать, что среди тех, кто сегодня находится 
в этом зале, есть студенты и преподаватели 
нашего университета.

Они также пришли сюда выполнить свой 
гражданский долг. Наш вуз оказывает всяче-
скую поддержку в деле защиты своего Отече-
ства, и мы все готовы встать на защиту нашей 
Родины…

Звучит команда «вольно!». Времени до 
отправки автобусов остается совсем немного. 
Присутствующие расходятся, чтобы забрать 
свои вещи перед посадкой в автобус.

Молодой мужчина по имени Сергей ис-
кренне отвечает, что понятия не имеет, куда 
ему предстоит сейчас отправиться.

— Я никогда не был на военных сборах, 
даже в армии не служил, — признается он. 
Сергей рассказал, что работает артистом 
театра и кино. О мобилизации ему сказали 
на работе.

— У меня жена и маленькая дочь, уезжать 
из Луганска в Россию мы не собираемся. 
А значит, я должен защищать свою семью 
здесь.

Офицер запаса, а ныне помощник ректо-
ра ЛГПУ Алексей Ковалев рассказывает, что 
не задумываясь принял решение прибыть на 
мобилизационный пункт, так как давал при-
сягу защищать свою Родину и народ.

— Я участник боевых действий 2014–2015 
годов. До войны я никак не был связан с во-
енным ведомством, но, к сожалению, агрессия 
Украины заставила нас взять в руки оружие. 
И теперь, пока эта война не закончится, мы 
не сложим его. На нашей стороне правда, 
и те люди, которые собираются здесь, на-
строены решительно. Сомнений ни у кого 
не возникнет.

Лина КОРСАК, 
Луганск (ЛНР).

c 1-й стр.
Это прекрасно понимают наши 
геополитические противники. 
Именно поэтому педалируется 
тезис о неминуемой российской 

агрессии. Педалируется до такой степени, 
что в агрессию начинают верить даже при ее 
отсутствии и даже те, кто ее выдумал. И это 
позволит влупить санкции при любом исходе 
— возьмет Россия свое или не возьмет.

Насколько все это понимает наше началь-
ство, станет, возможно, ясно на наступающей 
неделе. Товарищ Зюганов проанонсировал 
«важное выступление» Путина и призвал сле-
дить за новостями в понедельник. На вторник 
совершенно неожиданно назначено внепла-
новое заседание Совета Федерации, и на 
этот же день чуть раньше было назначено до-
полнительное заседание Госдумы (так было, 
например, в ситуации с Южной Осетией и 
Абхазией). Ко вторнику пиар-кампания «наших 
бьют» достигнет апогея. Уж простите за «пиар-
кампанию», там ведь и правда нашим людям 
тяжело, но в нынешних условиях нельзя верить 
ни западной пропаганде, ни отечественной. 
Это просто данность, которую надо учитывать 
при оценке ситуации (ну, и чтобы сохранить 
рассудок), — пропагандисты работают ровно 
так, как и должны. Ну а 23 февраля — вообще 
символичная дата, а жесты у нас любят. Может 
быть, будет наконец сделано то, что было так 
необходимо Донбассу в далеком уже 2014 
году и что теперь будет по большому сче-
ту формальностью. Но если на этом — все, 
то, значит, мы в очередной раз увидим, что 
за счет страданий людей решаются сиюми-
нутные политические вопросы, всего лишь 

идет торг за европейский рынок. 
Увидим обычную нашу полити-
ческую жизнь с традиционны-
ми ее приемами. Очень хочется 
ошибиться.

От баталий военных граждан 
на неделе немного отвлекали 
баталии спортивные. Конечно, 
самой большой драмой было 
«убийство» Камилы Валиевой. 
Я не знаю и не могу судить, кто 
там прав, а кто нет. Но от всей 
этой ситуации за версту несет 
липким запахом лжи, и очень 
жалко девочку-гения. И понятно 
только одно — система прогни-
ла на мировом уровне. Зачем 
нужен спорт, в котором победы 
обеспечивают не спортсме-
ны, а химики и чиновники? И, 
кстати, насчет чиновников. 
Коллеги, всю жизнь посвя-
тившие спортивной журна-
листике, подсказали, что вот 
в лыжах у нас — все хорошо 
по одной простой причине. 
Только лыжную федерацию 
возглавляет человек, Елена 
Вяльбе, кого за последнее 
время избрали не толь-
ко без поддержки сверху, 
а вопреки — ей, говорят, 
предлагали сняться с вы-
боров. А ведь это история 
не только про спорт — это 
история про «эффективных 

менеджеров». Про вот эту идею нашего ру-
ководства — главное, назначить своего че-
ловека, умеющего «управлять», а уж чем он 
там управлять будет — не важно.

Еще на неделе Владимир Владимирович 
резко выступил на коллегии 
МВД по поводу мигрантов. 
«Нелегальная миграция, 
деятельность преступных 
группировок, которые стро-
ят на нелегальной миграции 
бизнес, против этих людей 
должны быть выработаны 
самые жесткие меры. Любые 
проявления экстремизма, на-
рушения правопорядка, неза-
конная трудовая деятельность 
должны служить основанием 
для быстрого принятия и ис-
полнения решений о высыл-
ке таких людей за пределы 
России и о запрете на въезд 
в нашу страну в будущем». Это 
цитата из Путина. Примерно за 
то же самое в нулевых громили 
всех, кто выступал против не-
легальной миграции и говорил 
о ее опасности. Клеймили фа-
шистами и черносотенцами. Что 
же изменилось? Это особенность 
такая нашего существования — 
все происходит очень медленно, 
и начальство принимает какие-то 
меры только тогда, когда жизнь 
заставит и другого выбора не 
будет. Вот с мигрантами, конеч-
но, поздно спохватились — но не 
фатально поздно.

Успеет ли «жизнь заставить» в 
случае с «украинским кризисом»?

Дмитрий ПОПОВ.
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Место ночного обстрела в поселке 
Первомайское, где погибли два 
человека.

НА ДОНБАССЕ ПРОЛИЛАСЬ КРОВЬ

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС

СОВПАДЕНИЕ С ПРЕЗИДЕНТОМ

Известный плакат 1921 года.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

ЗА БУГРОМ

БЕЗОПАСНОСТЬ

ПОЗДРАВЛЯЕМ

КАНАДСКАЯ ПОЛИЦИЯ РАЗОГНАЛА ПРОТЕСТ ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ

В столице Канады поли-
ция применила перцовые 
баллончики и светошу-
мовые гранаты, чтобы 
разогнать акцию проте-
ста недовольных анти-
ковидными мерами даль-
нобойщиков из «Конвоя 
свободы». Демонстранты 
более трех недель блоки-

ровали своими грузовика-
ми центр Оттавы, теперь 
терпению властей при-
шел конец. Исполняющий 
обязанности начальника от-
тавской полиции Стив Белл 
сообщил журналистам, что 
только за пятницу и субботу 
было арестовано 170 чело-
век. Полицейское руковод-

ство обещает, что операция 
будет продолжена, пока вся 
столица не будет разбло-
кирована от протестующих. 
Но глава столичной поли-
ции предупредил о том, что 
существует риск того, что 
демонстранты могут изме-
нить свое местоположение. 
Представители полиции 
утверждают, что некоторые 
из арестованных активи-
стов были в бронежилетах 
и имели при себе дымо-
вые шашки и различные 
фейерверки. Напомним, 
что демонстранты сначала 
собрались в знак про-
теста против требований 
обязательной вакцинации 
от COVID-19 для водителей 
грузовиков, ездящих между 
Канадой и США. Их акция 
затем превратилась в более 
широкий протест против 
правительства и премьер-
министра Джастина Трюдо.

Свой день рождения 21 
февраля отмечает боль-
шой друг редакции «МК», 
депутат Госдумы, экс-
глава московского строй-
комплекса Владимир 
Ресин. Человек, который 
возглавил отрасль в непро-
стые перестроечные годы 
и смог не только сохранить 
ее, но и сделать хребтом 
столичной экономики.
Быть строителем — значит 
одновременно создавать 
новое и не отрываться от 
земли, это и творческая, 
и управленческая работа 
одновременно. Поэтому 
среди друзей Владимира 
Иосифовича театральные и 
кинорежиссеры (тоже твор-
цы и управленцы одновре-

менно), а среди объектов, 
которые он курировал, Го-
стиный Двор, реконструкция 
Большого и других театров, 

храм Христа Спасителя. Гра-
достроительство — работа, 
где нужно и действовать в 
рамках заданных жестких 
правил, и в то же время за-
давать новые правила для 
жизни города; и уже в наши 
дни Владимир Ресин — клю-
чевой соавтор федерального 
пакета законов о реновации.
Важнейший нынешний про-
ект Ресина — строительство 
в Москве новых храмов: с 
2011 года по ней строят-
ся и уже построено более 
сотни храмов, по десяткам 
ведется проектирование. 
Поздравляем Владимира 
Иосифовича и желаем много 
сил на завершение этой и 
реализацию других творче-
ских задач!

КАК ПОПРОСИТЬ ПОМОЩИ В КРИТИЧЕСКОЙ СИТУАЦИИ

Источник — МВД России

Время сейчас непростое. В случае опасности для вашей жизни или здоровья стоит знать о 
следующих способах подачи сигнала о помощи.

1. Заранее придумайте 
кодовое слово или фразу, 
которая будет означать, что 
вы в опасности и нуждаетесь 
в помощи.
Если ваш телефонный 
разговор контролируют 
преступники, кодовая фраза 
— возможность незаметно 
дать родным понять, что вам 
нужна помощь. Фраза 
должна быть простой, не 
вызывающей подозрений.

2. В людном месте или при 
личном общении осторожно 
подайте знак, что вам нужна 
помощь.
Используйте международный 
универсальный сигнал, 
который можно показать 
одной рукой: прижать 
большой палец к ладони, 
затем согнуть четыре других 
пальца, захватывая его.

3. Обратитесь в 
общественные заведе-
ния, где на дверях есть 
розовая наклейка. И 
скажите фразу «Позови-
те Галю».
Персонал знает, что 
делать в этом случае. И 
окажет вам помощь.

*****

Фестиваль лимонов во французском Ментоне — самый яркий праздник ухо-
дящей зимы. В этом году  главная тема торжества — «Опера и танцы». Этим 

сюжетам посвящены традиционные фестивальные скульптуры, созданные из лимонов и 
апельсинов.

АРМИЯ

РОССИЯ ПРОВЕРИЛА СТРАТЕГИЧЕСКИЕ СИЛЫ СДЕРЖИВАНИЯ
В России состоялись уче-
ния сил стратегического 
сдерживания «Гром-
2022», о начале которых 
министр обороны России 
Сергей Шойгу доложил 
президентам России и 
Белоруссии, наблюдав-
шим за их началом из 
Ситуационного центра 
Кремля. В маневрах при-
няли участие ВКС России, 
Южный военный округ, 
Ракетные войска стратеги-
ческого назначения, а также 
Северный и Черноморский 
флоты. По словам главы Ген-
штаба ВС РФ Валерия Гера-
симова, учения проводились 
в два этапа. На первом отра-
батывалось ведение боевых 
действий «с применением 
оружия повышенной по-
тенциальной опасности». На 
втором — «вопрос санкцио-
нирования и массирован-
ного применения стратеги-
ческих наступательных сил 

РФ в ответно-встречном 
ударе». Особенность учений 
— применение в интересах 
стратегического сдержива-
ния противника не только 
ядерных, но и неядерных 
сил, включая суперсовре-
менные ракеты «Кинжал» 
и «Циркон», защиты от 
которых в мире пока нет. В 
маневрах участвовал также 
комплекс «Искандер», стре-
лявший с астраханского по-
лигона Капустин Яр по цели 
в Казахстане. Из Баренцева 

моря пуск межконтиненталь-
ной баллистической ракеты 
«Синева» по полигону Кура 
на Камчатке выполнил эки-
паж атомной подлодки «Ка-
релия». А РВСН с площадки 
космодрома «Плесецк» под 
Архангельском выполнил 
пуск межконтинентальной 
баллистической ракеты 
комплекса «Ярс». 
Как сообщили в Кремле, все 
пуски ракет были успешны-
ми. Поставленные задачи 
выполнены полностью. 

МиГ-31 
с ракетой «Кинжал».

БОЛЕЗНЬ

У ЕЛИЗАВЕТЫ II ОБНАРУЖИЛИ «КОРОНУ»
Королева Елизавета II 
заразилась коронавиру-
сом, сообщил Букингем-
ский дворец. Согласно 
этой информации, глава 
Соединенного Королевства 
испытывает легкие симпто-
мы, похожие на простуду, но 
рассчитывает продолжить 
выполнение своих обязан-
ностей в Виндзоре уже в бли-
жайшее время. Известно, что 

отметившая в начале месяца 
70-летие своего пребывания 
на троне глава британской 
монархии контактировала 
со своим старшим сыном 
и наследником принцем 
Чарльзом, у которого на днях 
был выявлен положительный 
тест на COVID-19. Также 
известно, что коронавирус 
был обнаружен и у Камиллы, 
супруги принца Уэльского.
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ДОЛГАЯ 
ДОРОГА 
В РОССИЮ 
«Боюсь за квартиру»: 
жители ДНР объяснили отказ 
от эвакуации
Над Донецком ночью гремела кано-
нада — местные жители не спали. 
Утром ВСУ бомбили Пионерское в 
ЛНР — разрушены пять домов, по-
гибли двое мирных жителей (это 
подтверждает наш спецкор с места 
событий). Дончане продолжают 
эвакуироваться в Россию, но больше 
тех, кто решил остаться: как бросить 
дома, родных, работу? Всех мужчин 
в возрасте от 18 до 55 мобилизу-
ют. Некоторые службы хотят избе-
жать. О ситуации мы поговорили с 
дончанами. 

Дмитрий: «Я не собираюсь уезжать из 
Донецка. После того как глава ДНР объявил 
о всеобщей мобилизации, по домам начали 
носить повестки. Причем приходят по старым 
адресам, которые указаны в военкомате. Не 
беспокоят только тех, кто стоит на учете с 
«белым билетом». Государство давит на уго-
ловную ответственность.

Сотрудники ГАИ останавливают машины, 
проверяют водителей, пассажиров, воен-
нообязанный или нет. Тем, кто трудится на 
госпредприятиях, повестки доставили прямо 
на рабочее место. Очень много повесток по-
лучили работники заводов. На следующий 
день всех направили в военкомат с «чемо-
данами». Сейчас идет разговор о том, чтобы 
не трогали хотя бы часть работников завода, 
чтобы не останавливать предприятие. Как его 
потом запустить? 

Добровольцев, которые сами пришли в 
военкомат, тоже достаточно. Но и тех, кто не 
хочет воевать, хватает. 

Сбежать не получится. Из региона не вы-
пускают парней 2004 года рождения, причем 
даже если им нет восемнадцати. Спасти мо-
жет только постоянная прописка в России.

Остальных, кто пытался уехать, развора-
чивали на границе. Если человек попадался в 
городе по дороге к границе, то у него забирали 

документы на машину, паспорт ДНР, давали 
возможность отвезти родных к границе, а 
затем вернуться и забрать документы. 

Отца моего уже «отдали» родине — он 
погиб. Теперь я единственный мужчина в 
семье. Повестка мне пока не приходила. На 
улицу стараюсь не выходить. 

По поводу эвакуации ситуация неодно-
значная. Когда глава ДНР Пушилин объявил 
об эвакуации, отдел соцзащиты стал обзва-
нивать людей и сообщать, чтобы собира-
лись. Моя жена — учитель, ей тоже позвонили. 
Сняли автобусы с маршрутов для отправки 
людей в Россию.

В банкоматах сейчас ввели ограничение, 
можно снять не больше 10 тысяч рублей в день. 
У нас зарплаты в среднем до 20 тысяч рублей. 
Думаю, два раза сходить в банкомат не со-
ставит труда. Но проблема в том, что наши 
карты в России не действительны, поэтому 
все снимают средства. Деньги в банкоматах 
быстро заканчиваются. Но так было всегда, 
если вовремя не заправят банкоматы. 

Магазины, рынки работают, продуктов 
полно. Кафе и рестораны тоже открыты.

Я сейчас работаю неофициально торго-
вым представителем. Так случилось, что в том 
районе, который я обслуживаю, ведут боевые 
действия. Туда просто не довозят мой товар. 
Планирую пока работать дома, на телефоне. 
Увольнять никого не собираюсь». 

«Стараемся не паниковать»
Кристина: «Мы живем в Киевском райо-

не Донецка. Тут жизнь продолжается. Как и 
раньше, ходим на работу. О срочной эвакуа-
ции узнали случайно по телевизору, никаких 

сирен не слышали. 
Никто из моих знакомых не уехал, все в 

городе. Свои дома люди не оставят, помним 
про мародерство, которое было в 2014 году. 
Воровали все кому не лень. 

Продукты есть, магазины работают, люди 
гуляют. В 2014 году ситуация была тяжелее 
— ни продуктов, ни бензина.

Бомбоубежища в городе есть. Но туда 
давно никто не заглядывал. Там сейчас гряз-
но, крысы и нет света. Люди сами планируют 
расчищать подвалы, как это было в 2014-м. 
Моя семья живет в частном секторе, наше 
бомбоубежище — погреб. Правда, от мощного 
снаряда это не спасет. Тем более что район 
у нас «пристрелянный». В свое время много 
разрушенных домов здесь было.

Сейчас по ночам стрельба усилилась. 
Давно не слышали тяжелую артиллерию... 

Я помню дни полномасштабных боевых 

действий в 2014 году. И как мы друзей теряли, 
как заносили людей со страшными ранами, 
как под осколками в подвалы прыгали, как 
от «Градов» дома тряслись. Люди Донбасса 
не хотят войны.

Сейчас все ждут понедельника. Детям 
отменили учебу. Не знаю, что будет завтра. 

Еще мы все часто на Украину ездили. У 
многих там родственники живут, у кого-то ра-
бота. Сложности с поездками возникли из-за 
коронавируса. Теперь, в связи с военным по-
ложением, и вовсе не знаю, как добираться. 

В целом у мирных жителей информации 
мало. Пока стараемся не паниковать. Сами 
посудите — при обстрелах в 2014 году люди 
продолжали работать, бегали с работы под 
осколками, могли пулю поймать, садились 
в общественный транспорт, который могли 
подорвать или обстрелять. Неужели мы эту 
ситуацию не переживем!»

 «Люди на границе 
побросали животных»

Евгения (Луганск): «Я в 2014 году не 
выезжала, а сейчас тем более не поеду. Да 
и трудностей много. Чтобы вывезти детей в 
РФ, надо, как мне объяснили, получить раз-
решение отца. Естественно, это не бесплатно 
делается. 

Суды и нотариусы сейчас закрыты. Жи-
вотных просто так тоже вывозить не разре-
шают. Нужны справки, паспорта, прививки. За 
это тоже нужно платить. В субботу знакомые 
ехали в Россию, видели, как люди на границе 
бросили своих животных, даже грызунов в 
клетках. 

Конечно, всем страшно. У меня тетя в 
2014 году погибла на глазах у своего сына. 
Все хотят жить спокойно, без войны».

Даниил (Донецк): «Мы не уехали из го-
рода, потому что некуда и не на что. Из моих 
знакомых никто не уехал, ближайшие соседи 
тоже все дома. 

Насчет всеобщей мобилизации у всех 
мнение разное. Я лично не могу воевать по 
состоянию здоровья. Но если будет угроза 
жизни родных, встану на защиту. 

Говорят, тех, кто работает на шахтах, при-
зывать в военкомат не станут. Посмотрим. 

По моим наблюдениям граждане Дон-
басса хотят жить в России — и полученные 
паспорта РФ тому пример».

Екатерина (Донецк): «Будем уезжать 
в Россию, к сестре. Мне удаленная работа 
позволяет покинуть Донецк, но не у всех есть 
такая возможность. На Донбассе остаются 
только те, кому некуда ехать, и денег нет. Все 
понимают, что в другой стране без средств 
не выжить. 

Еще заметила, что за прошедшие два 
дня город заметно опустел. То ли уехали, 
то ли попрятались по домам. Люди России 
верят. Мы хотим быть признанными и жить 
спокойно. Мирно».

Ирина БОБРОВА. 

Волонтер рассказал, 
как происходила эвакуация 
жителей Донбасса: пропускали 
без документов

Жителей народных республик Дон-
басса — Донецкой и Луганской — с ве-
чера 18 февраля массово эвакуируют 
в Россию. Это решение было принято 
после обострения ситуации на терри-
тории соприкосновения с Украиной. 
В первую очередь вывозят женщин, 
детей и стариков из Горловки, Яси-
новатой, наиболее обстреливаемого 
Петровского района Донецка. На 
российской стороне, в Ростовской 
области, им помогают волонтеры. 
Один из добровольцев — руководи-
тель общественного движения «За 
правду» Юрий Мезинов. О том, с чем 
пришлось столкнуться беженцам, он 
рассказал «МК». 

— Мы с коллегами работали на самом 
погранпереходе. В первые несколько часов 
были, конечно, сбои. Поток людей ведь рос в 
геометрической прогрессии. До российской 
границы жителей Донбасса везли на местных 
автобусах, потом они пешком переходили 
границу и ждали автотранспорт уже на рос-
сийской стороне. Дальше автобусы, которые 
выделило правительство Ростовской области, 
шли до пунктов временного размещения уже в 
сопровождении полиции. Транспорта в первое 
время не хватало. И часть автобусов шла 
транзитом. Около «Котлостроя» мы видели 
автобусы из Донбасса.  

— Какая была погода?
— Ночью было достаточно сыро, стоял 

туман. Люди устали, замерзли. Их понять 
можно. Они час простояли на холоде на за-
грузке, еще час провели на ногах на границе. 
А потом ждали автобусы уже на российской 
стороне. Там были в основном женщины, дети 
и старики. Среди пожилых было много тех, 
кто был на костылях, с ходунками. Они и по-
лучаса не могли продержаться на ногах, а 
присесть было некуда. Надо было поставить 
стулья или лавочки. Но ничего этого не было. 
Там, где мы работали, не было и пунктов обо-
грева. Это вопрос к сотрудникам МЧС. Я сам 
когда-то работал в этой структуре, поэтому 
имею право их критиковать. 

— Много людей скопилось на россий-
ской стороне?

— Когда мы только подъехали, была толпа 
около тысячи человек. Им около двух часов 
пришлось провести на дороге. Это было в 
самом начале. Часов в семь вечера. Дети из 
интернатов и детских домов, человек 400, 
стояли отдельно. Еще в одной колонне были 
мамочки с детьми. Увидев, что я пытаюсь с 
чем-то разобраться, они накинулись на меня. 
Думал, что надают мне по мордасам. У них 
дети сильно замерзли. Я подогнал свою ма-
шину, запустил в нее ребятишек погреться. 
Так же сделали и ребята-репортеры, которые 
работали около погранперехода...

Сейчас украинская сторона говорит, что 
люди в Донбассе были готовы к эвакуации, 
раз быстро так собрались. 

— Было видно, что многие собирались 
наспех. Да, были те, кто выходил с огром-
ными баулами — два на два метра. А кто-то 
успел захватить совсем небольшие сумочки. 
Одежды у них с собой, похоже, никакой не 
было. У нашего общественного движения 
есть склад. Друзья-волонтеры говорят, что 
нужно его освобождать сейчас под продукты 
и средства гигиены. Но чувствую, что часть 
нужно отдать и под одежду. Она явно при-
годится беженцам. 

Беженцы рассказывают, что им приходи-
ли эсэмэски том, что тех, кто не имеет рос-
сийского паспорта, не пустят в Россию. Людей 
явно хотели запугать, посеять панику. 

Юрий Мезинов говорит, что они с 
коллегами-волонтерами отвозили тех, кто 
ехал к родственникам. 

— Одни собирались добраться до Крас-
нодарского края, мы их довезли до вокзала. 
Другие планировали доехать до Крыма, где 
у них были родственники. Несколько семей 
ждали знакомые в Ростове-на-Дону. Мы по-
могли им добраться до города, где они могли 
бы вызвать такси. Потому что таксисты около 
погранперехода ломили цены. Там ехать 120 
километров, раньше такса была 2,5 тысячи 
рублей, а потом водилы стали просить 6 ты-
сяч. Это притом что люди на Донбассе живут 
небогато. Мы возили всех бесплатно. 

— Люди были напуганы? 
— В первую очередь эвакуировали людей 

из районов, прилегающих к линии фронта. 
Они столько всего видели, что напугать их 
уже невозможно. Женщина, которую я вез, 
потеряла и мужа, и брата. Они подорвались 
на растяжке. Потом вез молодую женщину с 

ребенком. Они выезжали с Донбасса в 2014 
году, по первому распределению попали в 
Екатеринбург. Когда у женщины заболела 
мама, она приехала к ней, осталась ухаживать 
за ней на год. И сейчас их всех снова вывозят. 
Среди беженцев было много стариков. Все 
они понимали, что в ближайшее время могли 
попасть под бомбежки. Что грядет война, 
возможны перебои с продуктами, медикамен-
тами. Поэтому решили уехать в безопасное 
место. А страшно было бы тому, кто вышел 
бы к ним и сказал, что он ответственный за 
их вывоз и размещение… 

Волонтеры помогали развозить беженцев 
всю ночь. Как говорит Юрий, потом уже шли 
колонны и из 15 автобусов, и из 17. Заработал 
настоящий конвейер. 

— Жителей Донбасса доставляли в пун-
кты временного размещения. У меня перед 
глазами прошли около пяти тысяч человек. 

— В соцсетях пользователи отмечают, 
что под Таганрогом стояли колоны автобусов. 
Людей, которые были по 11 часов на ногах, не 
спешили никуда размещать.  

— Вы поймите, лагеря, в которые их вез-
ли, еще день назад были законсервированы. 
Вы представляете, что значит расконсерви-
ровать объекты на несколько тысяч человек? 
Нужно ведь включить отопление, завести про-
дукты, найти поваров, администраторов… Я 
сам видел, как менялась ситуация. То тысячи 
человек стояли около погранперехода. По-
том приезжали, их было уже 30–50 человек. 
На таможне их всех нужно было переписать. 

Некоторых пропускали без документов, я, 
честно говоря, не знаю, как они обратно будут 
въезжать. Об этом стоит написать, потому что 
эту историю мы уже проходили в 2014 году. Те, 
кто попал в пункты временного размещения, 
получили документы по упрощенной схеме. 
Те, которые поехали своим ходом, а потом 
сами пошли оформлять документы, — мы-
кались два года. И сейчас мы слышим: «Мы 
что-нибудь придумаем в Ростове-на-Дону, у 
нас есть деньги». Мы просим их потерпеть, 
поехать в пункты временного размещения, 
убеждаем, что они сэкономят потом себе кучу 
времени. В этом случае лучше действовать 
все-таки централизованно. 

Юрий говорит, что к нему сейчас обраща-
ются родственники детей из приюта, которые 
были эвакуированы из Донбасса. 

— Родители этих ребятишек не лишены 
родительских прав, они просто вынуждены 
оставлять детей в приюте, когда отправляются 
на заработки. Сейчас они потеряли со своими 
ребятишками связь, не знают, где они. Детей 
централизованно, в срочном порядке, вывез-
ли в Россию. Родственники не успели им даже 
собрать одежду, передать документы. У них 
было несколько пересадок. Человек, который 
их вез, забыл дома паспорт… При срочной 
эвакуации такие накладки неизбежны. Сейчас 
я выясняю, где размещены их дети. 

В общей сложности из Донбасса плани-
руется эвакуировать около семисот тысяч 
человек.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Макрон просит 
Зеленского не начинать 
войну 
Происходящее в последние дни 
на Донбассе вызывает сложные 
чувства. Угроза полномасштабной 
войны, обстрелы, теракты, эвакуа-
ция, мобилизация, автобусы с бе-
женцами — а ощущения неминуемой 
катастрофы нет. Даже жители ДНР 
и ЛНР, которые в пятницу побежа-
ли было на эвакопункты, на исходе 
второго дня по большей части со-
брались «пересидеть ураган дома». 
Зато на ум приходят «спасательно-
технические» ассоциации, «встреч-
ный пал» например.

«Встречный пал» — это когда навстречу 
неконтролируемому лесному или степному 

пожару пускают ответную «стену огня». На 
выжженной земле пламя быстро гаснет. Та-
ким же образом горноспасатели вызывают 
принудительный и управляемый сход лавин, 
сбивая взрывами опасно нависшие ледя-
ные шапки. Украину давно принято считать 
стихийной силой: предсказывать логику 
действий властей этой страны проще си-
ноптикам, чем политическим аналитикам. По 
принципу — пришла туча, будет дождь. Тучи 
над Украиной сгущали старательно общими 
усилиями европейских и американских по-
литиков. Значит, «дождь» в каком-то виде 
был неминуем. Перед Мюнхенской конфе-
ренцией президент Зеленский обзавелся 
«козырным тузом» — фотографиями с места 
обстрела «сепаратистами» детского садика 
на территориях, подконтрольных Украине. 
Не важно, что представителей ОБСЕ к месту 
трагедии не пустили. Детские мячики на 
фоне крошева из кирпичей и так смотрелись 

эпично. Это должно было подтвердить недо-
говороспособность представителей респу-
блик. И обеспечить получение индульгенции 
на дальнейшие действия по усмирению не-
покорных республик. 

Однако пламенная речь Зеленского на 
конференции с обличением «агрессора» и 
призывами сплотиться против «угрозы с вос-
тока» была сорвана яркими картинами все-
общей мобилизации и эвакуации жителей 
республик ЛДНР перед угрозой неминуемого 
вторжения с запада — со стороны Украины.  
Синхронное выступление глав республик 
перед населением с призывом к женщинам, 
старикам и детям немедленно покидать 
города, сирены над улицами, вереницы ав-
тобусов, готовых вывезти людей в Россию, в 
подготовленные пансионаты и лагеря. Иду-
щие по всем соцсетям и телеграм-каналам 
точки сбора мирного населения, списки не-
обходимого, открытые на выезд границы... 
Картина неминуемого нашествия украинских 
войск на самопровозглашенные республи-
ки получилась яркой и впечатляющей. Тем 
паче что украинские войска практически 
«на камеру» начали усиленно обстреливать 

республики. Грохот их орудий слышат даже 
«глухие» представители ОБСЕ в Донецке, 
скрупулезно насчитавшие около 800 «при-
летов» за последние дни. Даже политики 
Германии и Франции вдруг стали заявлять, 
что обстрелы украинской армией мирных 
городов Донбасса — дело неприемлемое. 

И вот уже вместо нагнетания истерии 
вокруг «российского вторжения» мини-
стру обороны Украины и главе генштаба 
приходится выходить с заявлениями, что 
никакого нападения украинская армия на 
республики не готовит. А Зеленский в ночи 
уверяет Макрона, что решать проблемы 
Донбасса страна намерена исключительно 
«дипломатическим путем». И все очень хо-
тят очередной встречи Трехсторонней кон-
тактной группы, хотя все предыдущие были 
абсолютно безрезультатными по причине 
нежелания украинских политиков общать-
ся напрямую с властями ДНР и ЛНР. Они и 
сейчас не хотят. Но эвакуация из республик 
продолжается. Оттуда выехало уже более 40 
тысяч человек. Не 700 тысяч, которых готовы 
принять в Ростовской и Воронежской обла-
стях и каждому выдать по 10 000 рублей на 

первоочередные нужды. Но все же... Плюс 
еще в республиках стартовала всеобщая 
мобилизация: у военкоматов выстраиваются 
очереди из суровых мужчин, которые гото-
вы защищать родную землю от вторжения 
захватчиков. И это тоже — жирный штрих 
на общем полотне: не «вежливые люди» в 
полной экипировке, а мужики с натруженны-
ми руками в рыночном хаки. Оторвались от 
привычных дел, чтобы встать против агрес-
сора. И агрессор тот — не Россия. Украи-
на. Хотели «ответных мер» — получите. И 
главное все это — без больших жертв, как 
привыкли на Украине. Там пенсионеров и 
бухгалтерш из теробороны гоняют по этажам 
зданий с деревянными автоматами, обучая 
их противостоять российским «Кинжалам» 
и «Ланцетам». Здесь — снимают рейсовые 
автобусы с линий, запускают поезда, не 
ходившие с 2014 года, чтобы убрать мирный 
люд подальше от предстоящих боевых дей-
ствий. На эмоциональном уровне второе — 
гораздо проникновеннее и убедительней. И 
дай бог, чтобы это действительно был лишь 
«встречный пал». 

Елена ГАМАЮН.

Бессмертные строки Булата Окуджа-
вы: «Совесть, благородство и достоин-
ство — вот оно святое наше воинство...». 
Они пришли на память, как только стало 
известно о победе юной фигуристки Ани 
Щербаковой на Олимпийских играх в То-
кио. Анечка — выпускница нашей школы 
этого года. Сразу оговорюсь, никакой за-
слуги школы в достижении ей выдающихся 
спортивных результатов нет. Здесь сыгра-
ли свою роль феноменальные природные 
данные и виртуозная работа тренеров.

Но эта победа заставила задуматься 
об одной проблеме. Никогда прежде я не 
считал и поныне не считаю, что резуль-
таты работы школы следует оценивать 
исключительно по высшим достижениям 
ее выпускников. К такому выводу я пришел 
достаточно давно на основании трагиче-
ского эпизода.

Моя мама — учительница, после ин-
сульта несколько лет лежала в больнице 
обездвиженная. А в соседней палате ле-
жал адмирал в отставке, Герой Советского 
Союза. В те годы одноместных палат не 
было. Так что лежал он в многонаселен-
ной палате, все понимал, но говорить не 
мог. Щадя его достоинство, деликатная 
медицинская сестра, отгородив паци-
ента ширмой, проводила необходимые 
гигиенические процедуры. Но она ушла 
в отпуск, а вместо нее на пост заступила 
другая медсестра — хабалка. Войдя в 
палату, она громогласно заявила: «Ну, кто 
тут у нас обделался?» И адмирал умер от 
унижения. Она убила его словом!

За сорок пять лет существования на-
шей школы среди ее выпускников есть 
люди, достигшие выдающихся успехов в 
разных видах деятельности, среди них и 
известные медийные фигуры. Но специ-
ального стенда «Ими гордится школа» у 
нас нет. Почему? Да потому что скромная 
работа душевно чуткой медсестры стоит 
не дешевле выдающихся достижений в 
науке, культуре и спорте. В чем мы все, 
надеюсь, успели убедиться в тяжкий пе-
риод пандемии.

Большой спорт — по определению 
токсичная среда, отравленная миазма-
ми зависти, интриг и политиканства. Но 
золото — оно остается золотом, к нему 
грязь не пристает. Сказанное в полной 
мере относится к Анечке Щербаковой, 
чьими человеческими качествами я вос-
хищаюсь. Она выпускница медицинского 
класса, содержание программ которого 
требует углубленных знаний в химии и 
биологии. Решение девочки пойти именно 
в такой класс было осознанное и трезвое, 
ибо короток век спортсмена. Увы, часто 
так бывает, что, достигнув в юности вы-
дающихся результатов, чемпион, закончив 
по тем или иным причинам спортивную 
карьеру и оказавшись не у дел, теряет 
себя, впадая в депрессию и опускаясь 
на дно жизни. Так ломаются судьбы вче-
рашних звезд.

В данном случае, став спортивным 
врачом, Аня сможет продолжить свое 
осознанное существование в спорте, но 
уже в ином качестве. Обучение в элитном 
медицинском классе не предполагает 
никаких скидок и преференций. Да Аня 
их и не требует, обучаясь очно-заочно. 
На соревнования она везет с собой ме-
шок с учебниками и продолжает обуче-
ние дистанционно. А в перерывах между 
тренировками и соревнованиями добро-
совестно осваивает сложную программу 
обучения в школе. 

Не обходится и без милых курьезов. 
Так, чемпионка мира (ею она стала в про-
шлом году, до олимпийского «золота») 
по своей воле посещает школьные за-
нятия физической культуры. На наше не-
доумение она отвечает: «А я хочу быть 
вместе со своим классом!». Согласитесь, 
такое заявление дорогого стоит. Девочка 
начисто лишена «звездной болезни». И 
это заслуга в первую очередь ее семьи. 
Родители — скромные технари, именно 
они привили дочери дружелюбие, благо-
родство и достоинство. 

Что греха таить, сегодня мы часто яв-
ляемся свидетелями того, как «звездятся» 
и иные спортсмены, и поп-идолы, прояв-
ляя ничем не подкрепленное высокомерие 
и чванство. Что является прежде всего 
признаком культурного недоразвития. Аня 
же человек начитанный — отсюда и куль-
тура речи, которую она демонстрирует во 
время своих многочисленных интервью.

За ее достижениями стоит неверо-
ятный физический и духовный труд, в 
том числе и труд в постижении культу-
ры. Излишне напоминать, что фигурное 
катание — это симбиоз спорта и искус-
ства. Здесь, как и в балете, для создания 
образа требуется глубокое понимание 
музыки, литературы, пластических ви-
дов изобразительного искусства. Смею 
предположить, что внутреннее чувство 
ритма для достижения победы необхо-
димо практически во всех видах спорта, 
включая боевые искусства. Присмотри-
тесь повнимательней к соревнованием 
по карате, ушу и тхэквондо, и вы увидите 
сложные пластические этюды. 

Меньше всего я хотел бы вести речь 
о прикладном значении культуры для до-
стижения целей. Дело совсем не в том, 
чтобы привязать культуру к презренной 
пользе. Освоение культуры — единствен-
ный путь к обретению человечности. На 
первом месте должно быть воспитание, 
потом образование, а иначе...

Однажды некий профессор физико-
математического факультета с намерени-
ем преподать студентам запоминающийся 
на всю жизнь урок написал на доске боль-
шую цифру «1» и, посмотрев на аудито-
рию, объяснил: «Это ваша человечность 
— самое необходимое в жизни качество». 
Затем рядом с цифрой «1» написал «0» и 
сказал: «А это ваши достижения, которые 
с человечностью увеличили вас в 10 раз». 
Еще один «0» — опыт, с которым человек 
стал «100». И так добавлял ноль за нулем: 
осторожность, любовь, успех... «Каждый 
добавленный ноль в 10 раз облагоражива-
ет человека», — сказал профессор. Вдруг 
он стер цифру «1», стоящую в начале ряда 
цифр. На доске остались никчемные, ни-
чего не значащие нули... «Если у вас не 
будет человечности, остальное ничего не 
стоит», — объяснил профессор.

Он нашел замечательную визуаль-
ную форму для донесения до аудитории, 
казалось бы, простой истины. Но истина, 
какая бы простая она ни была, от этого 
не перестает быть истиной. Меня лично 
тошнит, когда я слышу, что какая-то учи-
тельница блестяще владеет предметом, 
но при этом ее боятся и ненавидят дети. 
О какой передаче знаний в таком слу-
чае может идти речь? Вот почему тезис 
профессора о человечности, без кото-
рой остальное ничего не стоит, в равной 
мере относится и к детям, и к педагогам. 
Советую вывесить это высказывание в 
каждой учительской.

УРОК ФИЗКУЛЬТУРЫ 
ДЛЯ ОЛИМПИЙСКОЙ ЧЕМПИОНКИ 

Человечность важнее любых достижений 
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КОШЕЛЕК4

МЕДИЦИНА

Оренбург: виноваты 
крещенские морозы
Светлана живет в самом центре города, в 

«сталинке». Высокие потолки, широкие окна. 
Две смежные комнаты и одна отдельная. Ле-
том в них жарко, а зимой холодно, в майке и 
шортах не походишь. Однако квитанции за 
отопление приходят регулярно, и стоимость 
в них неустанно растет. Получив «письмо сча-
стья» за январь, Света подумала, что цифры 
ей мерещатся.

«Десять тысяч! Десять тысяч только за 
тепло! А еще свет, газ, вода… Как так? — воз-
мущается женщина. — Сказать бы, что топят 
хорошо. Но нет, мы спим чуть не под тремя 
одеялами! Я просто не понимаю, откуда такая 
стоимость?» Семья работает в бюджетной 
организации и живет, как говорится, от зар-
платы до зарплаты. Новая платежка за тепло 
— жесткий удар по бюджету.

Жительница поселка Южный Оксана от-
дала за пользование ресурсами в стандарт-
ной трехкомнатной квартире 9 тыс. рублей, 
из них 3,3 тыс. рублей — за отопление. За 
декабрь прошлого года Оксане насчитали 
2662 рубля. Тоже существенно при зарплате 
21 тыс. рублей. Так что тепло, получается, 
дорогое удовольствие.

На тысячу больше за комфортную темпе-
ратуру в двухкомнатной квартире придется 
заплатить и Кристине, жительнице микрорай-
она Степной: «За декабрь было 2047 рублей. 
Теперь 3100 рублей. Теплее дома не стало. 
Батареи мы не меняли. Что происходит?» — 
недоумевает девушка.

В девятиэтажках конца 80-х в микро-
районе Малая Земля вторую зиму подряд 
довольно прохладно. Все попытки жильцов 
выяснить почему пока не увенчались успехом. 
В управляющей компании говорят, что никто 
ничего не менял и не убавлял.

«Обычно к нам родственники в одежде с 
коротким рукавом приезжали, — поделилась 
жительница микрорайона Галина. — У нас 
всегда было жарко. Мы вторую зиму подряд 
достаем теплые одеяла, а раньше спали под 
простынями или под пледом. Зато платим 
мы гораздо больше. В декабре счет был на 
3407 рублей. Когда я вынула квитанцию из 
почтового ящика, подумала, что ошиблась и 
это не мне. Потом была мысль, что это опять 
авансом просят оплатить. У нас ресурсная 
компания любит такие предложения делать. 
Оказалось, это за месяц. И еще мало! Счет 
за январь — 4215 рублей! За что? В общем, 
мерзнем, но платим!».

В управляющей компании журналисту 
ответили, что необходимо пригласить спе-
циалиста для температурного замера. «Ну 
что значит «по ощущениям стало холоднее?» 
Вы мне назовите конкретно, сколько градусов 
по Цельсию было в прошлом году, а сколько 
в этом. И я вам прокомментирую», — пообе-
щала инженер УК. 

В ресурсоснабжающей компании разъ-
яснили, из чего складываются суммы. Об-
ластной центр перешел на новую систему 
оплаты обогрева. Счет приходит только за 
холодные месяцы. В расчет берутся данные 
общедомового счетчика, показания с кото-
рого снимаются 23 числа. Разница в оплате 
зависит исключительно от состояния сетей. 
Если в управляющих компаниях следят за 
качеством оборудования и подают тепло без 
сбоев, то и жильцы экономят.

А за январь придется заплатить боль-
ше, потому что в этом месяце температура 
воздуха была гораздо ниже, чем в декабре. 
«Виноваты крещенские морозы, — груст-
но шутят оренбуржцы. — Они нам кошельки 
выхолодили».

Компания обещает, что летом в графе «за 
отопление» будут стоять нули. И энергетики 
готовы помочь тем, кто не может внести сразу 

всю сумму. Через систему социальной защиты 
можно оформить рассрочку. Несмотря на все 
эти уверения, люди продолжают возмущаться 
и жаловаться. Ситуацией с оплатой заинтере-
совались надзорные органы. «Прокуратурой 
города Оренбурга организована работа «горя-
чей линии» по вопросам исполнения законо-
дательства в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства, а именно — начисления платы за 
коммунальную услугу «отопление». Граждане 
смогут уведомить надзорный орган о фактах 
необоснованного повышения стоимости те-
плоснабжения», — сообщили в ведомстве.

Псков: приборы учета 
не помогают

В Псковской области сотрудники комму-
нальных служб через СМИ уже давно призы-
вают граждан устанавливать общедомовые 
приборы учета. Утверждают, что по счетчикам 
платить гораздо выгоднее, чем без них. Одна-
ко, как оказалось, правдиво это утверждение 
не во всех случаях. В частности, после уста-
новки общедомового прибора учета жители 
нескольких домов Пскова столкнулись с до-
вольно странной ситуацией — платежки за 
отопление возросли в несколько раз.

Подробностями поделилась местная 
жительница Наталья. «У меня угловая трех-
комнатная квартира в пятиэтажном доме 70-х 
годов постройки. Площадь чуть больше 63 
квадратных метров, высота потолков — 2,7 ме-
тра. Здание, как мне кажется, еще надежное, 
но в угловых комнатах часто холодно — дует не 

то из-под подоконника, не то из щелей между 
трубами и полом (он у меня деревянный)», — 
описала жилплощадь собеседница.

По словам псковички, около трех лет на-
зад в пятиэтажке, где она живет, установили 
общедомовые приборы учета отопления. 
«Никакого собрания жильцов не проводи-
лось. Нам, когда мы пытались добиться спра-
ведливости, вообще сказали, что теплосети 
без согласия собственников имеют право 
устанавливать приборы учета. Больше того, 
о том, что у нас теперь общедомовой счетчик, 
я узнала только из квитанции — ее вместе с 
уведомлением о проведенных работах мне 
просто бросили в почтовый ящик. Заплатить 
за общедомовой прибор учета (который мне 
вообще не был нужен!) полагалось, насколь-
ко помню, около трех тысяч», — поделилась 
горожанка.

Наталья вспоминает: до установки злопо-
лучного общедомового счетчика за отопление 
в месяц ей приходилось платить в среднем по 
две тысячи рублей, а после суммы в квитан-
циях за тепло увеличились в 2–3 раза!

«Первая квитанция для меня была просто 
шоком. 3,5 тысячи рублей только за отопление, 
без горячей воды (у нас газовая колонка). Я 
пыталась связаться с управляющей компа-
нией, в теплосети звонила, думала, может 
быть, на собственников жилья «повесили» 
еще и плату за тепло, потребляемое предпри-
нимателями (на первом этаже у нас несколько 
магазинов). Мне объяснили, что я плачу за 
себя, а магазины за себя, и заверили, что 
такая сумма действительно набежала», — 
рассказала жительница Пскова.

Горожанка объяснила, что ее на-
столько убедили слова сотрудников тепло-
сетей, что следующие несколько лет спорить 
с суммами в квитанциях она не решалась. 
Хотя они постепенно росли. За январь 2022-
го, отметила Наталья, она получила счет за 
отопление почти в пять тысяч рублей.

«После новогодних праздников денег и 
так почти не осталось, а тут еще эта проклятая 
квитанция! Я, естественно, стала разбираться, 
— поделилась псковичка. — Теплосети ответи-
ли мне, что из-за того, что в прошлом месяце 
все жаловались на холод в квартирах, они 
вынуждены были сделать батареи погорячее. 
Якобы и сумма поэтому пришла больше. Это 
меня вообще вывело из себя! Жалобы жало-
бами, но голова же должна быть на плечах? 
Зачем так топить было, если половина месяца 
была теплой? Дома была такая «африка», что 
окна держали постоянно открытыми! В итоге я 
месяц грела улицу и заплатила за это 5 тысяч 
рублей».

Калуга: дует из всех щелей

«Мы живем в новостройке, отопление у нас 
центральное. По сравнению с теплым перио-
дом квитанции в зимний период взлетают чуть 
ли не вдвое. Дому шесть лет, и все шесть лет 
платим зимой намного больше. Сейчас такая 
же ситуация, разница напрямую пляшет от 
погоды. В январе были морозные дни — сразу 
в квитанции прибавилось», — рассказывает 
жительница Правобережья Калуги.

Рост за тепло заметен и у жителей в «хру-
щевках». Этим домам по 30 и более лет. В 
феврале в платежках за тепло рост составил 
сразу 700 рублей. «Зима — это наша беда. 
Мы живем в кирпичной пятиэтажке. Дом по 
российским меркам не такой старый — 1990 
года постройки. Но с отоплением мучаемся 
постоянно. У нас угловая квартира на пятом 
этаже. Естественно, дует изо всех щелей. Это 
понятно, но батареи недостаточно горячие для 

морозов. Мы постоянно замерзаем, это с уче-
том того, что уже утеплили стены, застеклили 
лоджию и поменяли стеклопакеты на окнах. В 
квартире температура воздуха не превышает 
+18 градусов. По нормам в угловой квартире 
должно быть минимум +20. На жалобы наша 
управляющая компания реагирует формально, 
ссылаясь, что дом отапливается хорошо и все 
измерения в норме», — делится она.

Поэтому жильцам приходится зимой 
вдвойне платить за тепло в квартире: за 
отопление в батареях, которое их совсем 
не устраивает, и электричество, которого с 
электрообогревателями уходит тоже немало. 
Семейный бюджет в холодное время очень 
страдает. Приходится выбирать — либо жить 
в тепле и спать в обычных хлопковых пижамах, 
но отказаться от фруктов и овощей, либо ку-
таться дома в свитеры и шерстяные носки, 
но не ограничивать себя в питании. Взрослые 
еще могут потерпеть, а вот ребенку труднее. 
Из ванны приходится распаренного малыша 
выносить в мерзлоту. Отсюда и простудные 
заболевания. Родители с насморком устали 
бороться и тратиться на лекарства, притом 
что за отопление платят нехилые деньги. В 
месяц выходит 3200 рублей. А общая сумма 
за ЖКХ зашкаливает за 8 тысяч. 

Рост за тепло в калужских домах объяс-
нили в Госжилинспекции. Там заявляют, что 
такое увеличение может возникнуть только в 
многоквартирных домах, которые оборудованы 
общедомовым прибором учета тепла. Тепловая 
энергия поставляется в дома в соответствии 
с температурным графиком. Ежемесячно на-
числение платы за отопление производится 
исходя из фактических показаний прибора 
учета. Потребление домом тепла напрямую 
зависит от температуры наружного воздуха. 
В домах без общедомовых приборов учета 
размер платы за отопление одинаков в тече-
ние отопительного периода и не зависит от 
температуры наружного воздуха.

Санкт-Петербург: квартира 
как филиал ада

Жительница Северной столицы Кира Мар-
това очень удивилась, увидев в февральской 
квитанции счет за отопление — 5616,09 рубля 
при общей сумме к оплате в 13 370,35 рубля. 
Кира с супругом, стареньким свекром и ко-
том живет в панельной «ленинградке» 1979 
года постройки. Летом в квартире приятно 
прохладно, а вот этой зимой трехкомнатная 
квартира площадью 76,1 «квадрата» с высотой 
потолков 2,7 метра превратилась в маленький 
филиал ада. Да, прогреть такую непросто, 
но не настолько же. Впрочем, плата за тепло 
в этот зимний сезон скакала, как давление у 
гипертоника.

Кира показывает журналисту стопку 
платежек: за октябрь — 594,11 рубля (топить 
начали только в конце сентября, расход соста-
вил всего ничего); за ноябрь — 2598 рублей; 
декабрь — 3026,41 рубля; январь — 2988,25 
рубля; февраль — 5616,09 рубля.

«За месяц плата подскочила почти в два 
раза! Соседи в домовом чате лютуют и не 
стесняются в выражениях, и я их понимаю. 
Мы платим за то, что обогреваем улицу, — 
возмущается петербурженка. — Этой зи-
мой вообще с отоплением происходит что-
то странное. Сначала мы мерзли. При этом 
одна труба была огненно-горячей, а вторая, 
ведущая к радиаторам, еле теплой. Пред-
ставители ТСЖ заявляли: все из-за того, что 
кто-то где-то перекрыл кран или у него что-
то неправильно подключено. Просили всех 
сбросить в чат фото — схему подключения 
радиаторов. Мы с мужем спали под двумя 
одеялами! Не знаю, что в итоге было сделано, 
но дело дошло до перетопа. Теперь мы спим 
на одеяле, приоткрыв окно. Стоит закрыть — и 
можно менять постельное белье, оно тут же 

становится мокрым. И просто невозможно 
дышать: цветы сохнут, кот постоянно ходит 
пить и ложится на кафеле в ванной или у по-
рога двери — ловит сквозняк. Приходишь с 
работы и будто в сауну попадаешь — воздух 
в квартире сухой и горячий».

Кира показывает переписку соседей в 
домовом чате. Не она одна жалуется на духоту. 
Вот мужчина из соседней парадной призна-
ется, что у них окно зимой чаще открыто, чем 
закрыто, и оправдывается: «Иначе парилка». 
Жители сравнивают квитанции: за двухком-
натную — 4200, за «трешку» — 5600.

Люди недоумевают: когда же в январе 
были такие продолжительные и лютые морозы, 
чтобы плата за отопление подскочила на 2500 
рублей? Подмечают: батареи в последние два-
три месяца топят одинаково, а цены каждый 
раз разные. Соседи, работающие в сфере 
теплоэнергетики, терпеливо разъясняют: 
«По действующим правилам в течение года 
начисляется плата за отопление по данным 
общедомовых приборов учета прошлого года, 
потом в январе сравнивается фактическая 
ведомость, которая была за 2021 год, и то, что 
начислялось. Если зима оказалась холоднее, 
чем прошлогодняя, в этом случае разница до-
начисляется. В феврале в январских платежках 
должен быть перерасчет, именно доначисле-
ние, потому что зима оказалась холоднее и 
отопление включили на две недели раньше». 
Но люди ропщут. А устанавливать счетчики 
учета тепла в старом доме бессмысленно — 
не факт, что «управляшка» будет принимать 
показатели.

Правление ТСЖ сообщило, что увеличе-
ние начисления «связано исключительно с 
повышением тарифов на тепловой носитель 
за предыдущий месяц», мол, таков отчет го-
родской теплоснабжающей компании ГУП ТЭК. 
Заявило, что «в связи с обращением граждан» 
уже направило запрос с просьбой проверить 
факты превышения параметров подачи те-
плоэнергии в январе. Когда придет ответ — не-
известно. Но жители Петербурга уверены, что 
никакого перерасчета не будет. Надежда лишь 
на то, что весна придет побыстрее и не будет 
нужды за свой счет отапливать улицу.

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ
Что делать, если вы получили платеж-

ку с завышенной суммой
1. Запросить у управляющей компании 

данные общедомовых приборов учета за 
предыдущие годы, умножить их на тариф и 
на площадь квартиры. Это позволит отследить 
суммы в динамике.

2. Необходимо сверить температурные 
графики с тем, как поставляла тепло управ-
ляющая компания, которая должна следить 
за графиками. Часто бывает, что тепла постав-
лялось больше, чем нужно, чтобы побольше 
получить с жителей.

3. Выяснить обоснованность нынешне-
го перерасчета и наличие перерасчетов за 
предыдущие годы, когда зимы были гораздо 
более мягкими и он должен был быть сделан 
в пользу жителей.

4. Если сейчас нет средств, чтобы опла-
тить огромные счета, необходимо догова-
риваться с управляющими компаниями о 
рассрочке и обращаться в соцзащиту для 
получения субсидии, если жители вправе на 
нее рассчитывать.

5. Обращаться в суд, если управляющая 
компания не соглашается предоставить рас-
срочку или в случае если вы уверены в том, 
что сумма платежа необоснованно завышена. 
Данные сверки температурных графиков, а 
также приборов учета можно использовать 
в качестве доказательной базы.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА; Елена 
АНИФАТЬЕВА, «МК в Оренбурге»; 

Светлана ПИКАЛЕВА, «МК в Пскове»; 
Елена Одинцова, «МК в Калуге»; 

Наталья МОРОЗОВА, «МК в Питере».

 Поджелудочная железа — это 
один из самых маленьких органов у 
человека (вес — всего 70–80 г), но в то 
же время — один из самых важных. Эта 
железа активно участвует в пищеваре-
нии, выделяя многие ферменты, пере-
варивающие белки, жиры и углеводы, 
а также вырабатывает инсулин, который 
регулирует уровень глюкозы в крови. И 
очень страдает от любых злоупотребле-
ний: алкоголя, жирной и тяжелой пищи, от 
стрессов, инфекций, что, в принципе, сей-
час характерно для любого современного 
общества. Россияне, к сожалению, тоже в 
этом «преуспели». Долгие годы врачам не 
удавалось взять это смертельное заболевание 
под контроль. Но наконец удалось...

«Очень важно как можно 
более четко выбрать 
алгоритм лечения»
— Панкреонекроз считается самым 

тяжелым заболеванием в абдоминальной 
хирургии, — прокомментировал открытие 
руководитель авторского коллектива Алексей 
ШАБУНИН. — Процесс часто имеет септиче-
ские осложнения, что приводит к развитию 
полиорганной недостаточности. Летальность 

пациентов при инфицированных формах 
панкреонекроза достигает 50%. Патология 
развивается при остром воспалении подже-
лудочной железы и приводит к омертвению 
ее участков. Ферменты и токсины, которые 
при этом выделяются, не выбрасываются в 
двенадцатиперстную кишку, как положено, а 
активизируются в самой железе и начинают 
разрушать ее (идет самопереваривание). Они 
сбрасываются в кровоток и могут серьезно 
повредить другие органы (мозг, легкие, серд-
це, почки и печень).

Пациент почти всегда поступает по «ско-
рой» и попадает сразу в реанимацию, в боль-
шинстве случаев требуются неоднократные 
вмешательства на поджелудочной железе и 
окружающих тканях. Поэтому очень важно 

как можно более четко выбрать алгоритм 
лечения.

Панкреонекроз по сложности диагности-
ки и лечения не сравнить с другими хирургиче-
скими заболеваниями. Зачастую очень сложно 
определить причину его возникновения. Труд-
но предсказать прогноз и исход заболевания. 
В некоторых случаях, несмотря на все усилия 

и комплексное лечение, в течение нескольких 
часов наступает смерть пациента. Лечение 
больных панкреонекрозом, как правило, тру-
доемкий и длительный процесс, сопрово-
ждающийся неоднократными хирургическими 
вмешательствами. Для выбора оптимальной 
лечебной тактики мы и используем инноваци-
онную технологию клинико-диагностического 
моделирования, что позволяет улучшить ре-
зультаты лечения.

— В чем суть этой технологии, каково 
преимущество ее перед другими метода-
ми лечения панкреонекроза?

— Перед авторским коллективом хирур-
гов стояла очень сложная задача: на основе 
принципов диагностического моделирования 
разработать лечебно-диагностический ал-
горитм, который позволил бы кардинально 
изменить ситуацию и улучшить результаты 
лечения пациентов с таким заболеванием.

Впервые в практике отечественного здра-
воохранения разработаны критерии моде-
лирования панкреонекроза и определены 
4 принципиальных модели заболевания в 
зависимости от характера патологических 
изменений и его течения (по расположению 
зоны некроза в той или иной части поджелу-
дочной железы, по обширности поражения 
окружающих тканей, по симптомам и скоро-
сти развития патологии). На принципах диа-
гностического моделирования разработан 
инновационный лечебно-диагностический 
алгоритм, позволяющий в каждом конкрет-
ном случае выбрать оптимальную тактику 
лечения пациента.

И этот алгоритм уже внедрен в практику 
хирургических стационаров Москвы и Санкт-
Петербурга, республик Коми и Татарстан, 
Краснодарского края, Архангельской, Во-
логодской, Мурманской областей, Ханты-
Мансийского автономного округа. Результаты 
лечения впечатляют.

«На треть снизилось 
число послеоперационных 
осложнений»
— Алексей Васильевич, как давно вы 

начали внедрять данную инновацию у себя 
в больнице? И как это сказалось на лече-
нии ваших пациентов? Это же главное...

— Конечно, это главное. Внедрение этой 
инновационной лечебно-диагностической тех-
нологии позволило в течение 2015–2019 гг. на 
треть снизить количество послеоперационных 
осложнений и достичь стабильного роста вы-
живаемости пациентов с панкреонекрозом.

Высокая летальность при панкреонекро-
зе во многом определяется «агрессивностью» 
хирургического воздействия. Поэтому чем 
более своевременно, целенаправленно и 

менее травматично будет вмешательство, 
тем лучше окажется результат и будет меньше 
осложнений. Авторским коллективом опреде-
лены четкие показания к применению мало-
травматичных хирургических вмешательств 
у больных с панкреонекрозом, широко вне-
дрены в практику пункционно-дренирующий 
способ, удаление нежизнеспособной ткани 
поджелудочной железы и ее окружающей 
клетчатки с применением эндоскопических 
технологий, небольшой видеокамеры и др. 
Все это — мини-инвазивные вмешательства, 
которые серьезно уменьшают хирургическую 
травму, ее объем и гарантированно улучшают 
результаты лечения.

Московская Боткинская больница, без 
преувеличения, занимает сегодня лидирую-
щие позиции в России по лечебным подхо-
дам к панкреонекрозу. Здесь уже много лет 
ведется большая научно-исследовательская 
и инновационная работа по улучшению диа-
гностики и лечения пациентов с таким диагно-
зом. Подтверждением служат одни из низких 
в стране показателей послеоперационных 
осложнений и летальности. Ведется и анали-
тический поиск в этом направлении: только 
за последние 10 лет хирурги нашей больницы 
защитили 5 диссертационных работ по про-
блемам хирургического лечения панкреоне-
кроза. Опубликованы свыше 60 научных работ, 
включая монографии и руководства.

А результаты, удостоенные премии Пра-
вительства России, стали возможны благо-
даря объединению научного и практического 
опыта хирургических клиник Москвы (Боткин-
ской больницы, НИИ им. Склифосовского, 
больницы им. Вересаева), а также Казани 
(Казанский государственный медуниверси-
тет), Архангельска (Северный государствен-
ный медуниверситет) и Сургута (Сургутский 
госуниверситет). В каждой из них был на-
коплен большой опыт лечения пациентов с 
панкреонекрозом.

— И теперь операции при тотальном 
поражении поджелудочной железы со-
всем не используете? 

— Используем, но малотравматичные. 
Разработаны принципы интраоперационной 
КТ и УЗИ-навигации при ее проведении. Дока-
зана целесообразность уменьшения хирурги-
ческой «агрессии» и использования ультрасо-
временных малотравматичных хирургических 
способов при лечении панкреонекроза. Также 
разработаны новые технические методики 
малотравматичного удаления пораженных 
тканей поджелудочной железы и окружающей 
ее клетчатки. Во время гастроскопии уста-
навливается специальный широкий стент, 
и через заднюю стенку желудка удаляются 
некротические ткани поджелудочной железы. 
То есть сложнейшая хирургическая опера-
ция выполняется без кожных разрезов. Все 

это позволяет провести вмешательство еще 
более точно и ювелирно.

«Самолечение исключено»

— Алексей Васильевич, как не про-
пустить это заболевание? Каковы первые 
признаки?

— Четкой клинической картины нет, 
необходим целый ряд дополнительных ис-
следований. Однако классические признаки 
панкреонекроза — сильная и острая боль 
в верхней части живота, в подреберье или 
опоясывающая. Попытки снять ее самостоя-
тельно обычно безуспешны. Поэтому «ско-
рую» нужно вызывать всегда. Самолечение 
исключено.

— Насколько это грозное заболевание 
распространено в Москве? Прогресси-
рует ли?

— Заболевание достаточно распростра-
ненное и в Москве, и в целом по России, как, 
впрочем, и в мире. Есть некоторая тенденция 
к увеличению числа таких случаев. В Москве 
в последние 10 лет панкреонекроз неизменно 
входил в ТОП-3 самых распространенных ур-
гентных (неотложных) заболеваний брюшной 
полости, требующих хирургического вме-
шательства. И в 2021 году впервые вышел 
на 1-е место среди заболеваний брюшной 
полости.

— И что надо делать, чтобы такая 
болезнь не развилась? Возраст имеет 
значение?

— Панкреонекроз встречается в любом 
возрасте, но преимущественно у активной и 
работоспособной части населения в возрасте 
от 25 до 50 лет. Среди всех больных острым 
панкреатитом пациенты с панкреонекрозом 
составляют 20–25%. Все стадии лечения, не 
только хирургическая, но и консервативная, 
проходят в условиях стационара, поэтому 
порой пациент находится в больнице до 1,5 
месяца. В большинстве случаев требуются 
неоднократные хирургические вмешатель-
ства на поджелудочной железе и окружающих 
тканях.

— И как вести себя после лечения, 
после выписки из больницы?

— Тут главное — выжить. А главная реко-
мендация после лечения — вести правильный 
образ жизни, не травмировать желудочно-
кишечный тракт, желчевыводящую систему и 
поджелудочную железу тем, чем травмирова-
ли ранее: обильной жирной пищей, алкоголем 
и пр., и т.п.

...Как видим, сегодня и при некротиче-
ском поражении поджелудочной железы, 
по сути, смертельном, врачи нашли выход. 
Но важно успеть доехать до спасителей-
докторов...

 Александра ЗИНОВЬЕВА. 

По большому счету это настоящее 
открытие. Авторскому коллективу 
ведущих российских хирургов под 
руководством главного хирурга города 
Москвы и главного врача Боткинской 
больницы профессора Алексея 
ШАБУНИНА удалось разработать и 
внедрить инновационные лечебно-
диагностические технологии снижения 
летальности больных с тяжелейшим, 
смертельным панкреонекрозом. Шансов 
выжить при некрозе поджелудочной 
железы (самом тяжелом осложнении 
панкреатита, когда происходит 
отмирание части железы или всего 
органа) у заболевших практически не 
было. Смертность достигала 80%.
И вот свершилось... Эффективная 
методика лечения панкреонекроза 
теперь у России есть, и она получила 
высокую государственную оценку: 
авторскому коллективу новаторов 
присуждена премия Правительства РФ в 
области науки и техники.

ЖЕЛЕЗА ПОД КОНТРОЛЕМ
В Боткинской больнице 
найдена эффективная 
методика лечения 
смертельного заболевания — 
панкреонекроза

Тема пришедших россиянам февральских платежек 
с огромными суммами за отопление для многих 
плательщиков остается достаточно острой. 
Многие граждане буквально впали в ступор 
от выставленных счетов. В социальных 
сетях пошла волна возмущений. Люди 
недоумевают, откуда взялись 
такие колоссальные цифры. И 
подобное происходит по всей 
стране. Истории жильцов, 
получивших платежки 
с астрономическими 
суммами, в 
материале 
«МК».

«МЫ ПЛАТИМ ЗА ТО, 
ЧТО ОБОГРЕВАЕМ УЛИЦУ»

Февральские квитанции 
с пересчетом за отопление 
вызвали возмущение 
жителей России 
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Профессор Алексей ШАБУНИН.



Кажется, пронесло: анонсированная 
западными СМИ русско-украинская 
война опять не состоится. Но никогда 
еще мы не были к ней так близки. Ре-
альность, в которой мы живем, совет-
скому человеку из благополучных 70-х 
показалась бы фильмом ужасов. Кто 
мог тогда допустить мысль о возмож-
ности войны между братскими респу-
бликами? Как же мы докатились до та-
кого, как Россия осталась одна — без 
друзей и союзников? Об этом мы по-
говорили с политиком, дипломатом, 
историком Николаем Платошкным. 

— У нас сейчас много говорят 
об угрозе, которую несет расши-
рение НАТО, требуют отказаться 
от приема в альянс бывших совет-
ских республик. А я помню реакцию 
нашего президента на прибытие в 
Грузию первых американских воен-
ных инструкторов. Он тогда сказал: 
«А почему бы американцам там не 
находиться?»

— Вы начали с Грузии, а Югославию 
1999 года не помните? Именно Черно-
мырдин вынудил Белград капитулиро-
вать. Когда обострилась ситуация вокруг 
Ирака, Примаков летал туда уговаривать 
Саддама Хусейна уйти в отставку. В 2002 
году мы закрыли базу на Кубе, в Лурдесе, 
которую даже Ельцин не хотел сдавать. 
Мы ушли из базы Камрань во Вьетнаме, 
которую с тех пор активно использует аме-
риканский флот.

— Почему все это происходит?
— Потому что российская элита не хочет 

ссориться с Западом.
— Да, так было в 90-е. Но в нулевые 

у нас зазвучали патриотические лозунги, 
Путина на Западе обвиняют в стремлении 
восстановить Советский Союз. Такое впе-
чатление, что руководство РФ опомнилось, 
увидев НАТО прямо у своих границ.

— Когда в 1999 году в Стамбуле было при-
нято решение закрыть российские военные 
базы в Грузии, президентом был еще Ельцин, 
но Путин уже был премьером. Причем первая 
волна сопровождалась какими-то реальными 
уступками со стороны НАТО. Например, до-
бились запрета размещения ядерного, хи-
мического и бактериологического оружия на 
территории стран — новых членов. А потом 
от НАТО вообще ничего не просили. Самая 
большая волна расширения была в 2004 году, 
и я не слышал, чтобы РФ требовала каких-то 
переговоров на этот счет (в 2004 году в блок 
вошли 7 стран: Болгария, Румыния, Словакия, 
Словения, Латвия, Литва и Эстония. — М.П.). 

— Но когда дело дошло до Грузии и 
Украины, настрой Москвы резко изме-
нился. В Грузии случилась война, и РФ 
признала Абхазию и Южную Осетию. При 
этом потеряла остальную Грузию, ду-
маю, навсегда. Был ли у нас иной вариант 
действий?

— Во внешней политике тому или иному 
варианту предшествует долгая подготовитель-
ная работа. Американцы такую работу вели. 
На Украине они вложили около 5 миллиардов 
долларов в т. н. гражданское общество. Учили 
у себя будущих политиков, учебники издавали 
для школ. А мы просто поддерживали Кучму, 
который отметился высказыванием, что Украи-
на — это не Россия. Он был наш великий друг, 
который нашел Порошенко, Ющенко, Януковича 
— это все птенцы его гнезда. А левые силы, 
которые действительно ориентировались на 
Россию, там подвергались разгрому с 1991 
года, и Москва этому не только не мешала, но 
еще и активно помогала. В Грузии то же самое. 
А Кремль все пытается ориентироваться на 
каких-то олигархов, которые просто разруга-
лись с центральной властью по деньгам. Мы 
и Порошенко поддерживали в 2004 году на 
первом Майдане.

— Я помню, как его поддержали в 
2014-м.

— Его и в 2004-м поддерживали. Считали, 
что если у него есть бизнес в России, то он за-
мечательный человек и его можно «нагнуть». 
Вот вам и вся внешняя политика РФ. Полная 
бездарность.

— Почему Украина стала врагом 
России?

— Потому что Россия не была заинтересо-
вана в том, чтобы Украина была вместе с ней. 
На чем строили свою независимость пост-
советские страны? На отрицании советского 
прошлого. Иначе возникал вопрос: а зачем вы 
вообще стали независимыми? Был Советский 
Союз. Вам там что, плохо было? Если неплохо, 
то зачем все это? Поэтому надо каждодневно 
доказывать населению, что было ужасно, был 
ГУЛАГ, притеснялись национальные кадры и 
прочую белиберду. Вы грузинские учебники 
истории читали? А я читал учебник на русском 

языке, мне его оттуда специально привезли. 
Там была примерно такая фраза, что 22 июня 
1941 года началась советско-германская война, 
которую прогрессивные силы Грузии встретили 
с надеждой на освобождение. В учебниках по 
истории Казахстана — то же самое. Там есть 
главы «Казахстан как сырьевой придаток Рос-
сийской империи», «Голодомор в Казахстане 
в 20–30-е годы» и т.д. Россия на это как-то 
реагировала?

— Сегодня РФ в конфронтации с За-
падом и хочет союза с Китаем. Как вы ду-
маете, Китай надежный союзник? 

— Еще одна «дружественная» страна. Мы в 
совместном с Китаем заявлении подтвердили 
приверженность принципу «одного Китая», 
то есть признали Тайвань частью Китая, хотя 
он фактически независимое государство. А 
они там про Крым что-нибудь написали? Нет. 
Китайцы считают Крым частью Украины. По-
лучается, что Китай не признает территори-
альную целостность РФ, а это высшая степень 
враждебности. Китайцы после Майдана под-
держивают с Украиной прекрасные отношения. 
Закупили там все остатки советских оборон-
ных технологий. У американцев сейчас това-
рооборот с Китаем 800 миллиардов долларов. 
Это почти половина ВВП РФ. У нас — 146. Вы 
думаете, Китай будет выступать против США, 
зарабатывая на них такие деньги? А что им РФ 
в этой связи? Но если русские такие дураки, 
что дают им дешевый газ, сырье, то они все 
это, конечно, возьмут. Китай — крупнейший 
поставщик деревянной мебели в Западную 
Европу. Это страна, где лесов нет. Догадайтесь, 
откуда у них древесина? Они на нас хорошо 
зарабатывают, им плохо, что ли? Но это не 
означает, что они наши союзники. Союзни-
ки — это страны, между которыми заключен 
договор о взаимной военной помощи. У нас 
нет с китайцами такого договора. Более того, 
китайцы отказывались его заключить, заявляя, 

что им не нужны союзники в мирное 
время. Вы что, думаете, что мы в этой 
ситуации можем китайцами кого-то 
напугать? Раньше мы могли очень 
успешно пугануть американцев, 
разместив ракеты на Кубе (Кариб-
ский кризис, 1962 год). А сейчас нас 
туда никто не пустит после того, как 
мы их предали в 2001 году, сдав 
там базу. Они не хотели, чтобы 
мы уходили, а мы ушли. Думаете, 

после этого Куба нас ждет? 
— Но в 2014 году, возвращая Крым, 

Москва не оглядывалась на Запад.
— С Крымом наше руководство, на мой 

взгляд, просто ошиблось. Оно считало, что 
присоединение Крыма не вызовет на Западе 
такой сильной реакции. А потом мы всячески 
пытались снова понравиться. Для чего мы 
влезли в Сирию? Чтобы совместно с амери-
канцами бороться с ИГИЛ (признанная в РФ 
террористической запрещенная организация). 
ИГИЛ возникло в Ираке и боролось там против 
американцев. Мы хотели американцам помочь. 
Помните, у нас все время говорили: «Мы долж-
ны совместно с западными странами бороться 
с террористами». Те говорят: «Ну хорошо, бо-
ритесь, но мы санкции отменять не будем». 
Помните, как мы Ливию сдали в 2011 году? 
Мы воздержались при голосовании в Совбезе, 
дав американцам право бомбить Ливию. Чем 
мы тогда руководствовались? Тоже желанием 
понравиться. Но законы там волчьи. Вот мы 
держим с вами по шаурме на одной улице. С 
чего я вам должен нравиться? Вы будете меч-
тать, чтобы я куда-то испарился. У американцев 
к России сегодня одна претензия: что у нас 
еще остался советский ядерный потенциал. 
Не было бы у нас ядерного оружия, думаю, они 
бы на нас и внимания особого не обращали. 
А так приходится. Но они не хотят, чтобы так 
продолжалось. Они потратили на развал СССР, 
по их данным, 21 триллион долларов. Почему 
они так взъелись из-за Крыма? Потому что 
прекрасно понимают, что если Украина будет 
с Россией в одном государстве, то возникнет 
новая сверхдержава. И они этого не хотят, не 
хотят СССР-2.0. И всячески будут этому пре-
пятствовать. Поэтому наша элита с Крымом-то 
и просчиталась.

— Кто у нас принимает главные реше-
ния в сфере внешней политики? 

— Как человек, работавший в МИДе, я 
вам могу сказать: у нас внешнюю политику 
определяет президент. В СССР министром 
иностранных дел долго был Громыко. Но он 
был не просто министр, а член Политбюро 
ЦК КПСС, то есть высшего органа советского 
руководства. Все вопросы там решались кол-
легиально. По сравнению с тем положением, 
которое занимал Громыко, кто был первый 
министр иностранных дел РФ Андрей Козырев? 
Никто. Евгений Примаков был исключением, 
потому что это был не просто министр ино-
странных дел, но и политический тяжеловес. 
Нынешний министр Сергей Лавров, на мой 
взгляд, — это технический исполнитель. Он 
получает указания Путина и Администрации 
Президента и просто их выполняет. Он мо-
жет посоветовать, как это сделать лучше, но 
и только. Я не могу себе представить, чтобы 

наш МИД придумал то, что произошло у нас 
в декабре, когда мы предъявили НАТО откры-
тый ультиматум. И Мария Захарова была вы-
нуждена потом оправдываться, что это такая 
«нетрадиционная» дипломатия.

— А что не так с требованиями РФ к 
НАТО?

— Представьте, что мы с вами в одной 
весовой категории, вокруг нас стоят люди, а я 
вам вдруг громко говорю: «На колени быстро». 
Даже если вы в глубине души и хотели бы стать 
на колени, как вы в этой ситуации можете это 
сделать? Это позор. А теперь представьте, 
что вы сильнее меня раза в три. И я вам на 

глазах у всего мира говорю: «Ну-ка быстро на 
колени». Как бы вы меня ни любили в глубине 
души, вы только покрутите пальцем у виска. 
То есть они отвергли наш ультиматум просто 
даже потому, что он был публичный. К чему это 
было сделано? Ультиматум должен быть чем-то 
подкреплен. Не станете на колени — сейчас я 
два кольта достану, а у вас их нет. Да, это раз-
говор. А тут-то что? Они говорят: «Ну хорошо, 
вот мы не пойдем на ваш ультиматум. И что 
вы сделаете?»

— Какова сейчас вероятность большой 
войны с Украиной?

— Нулевая.
— А как же многочисленные заявления 

— как на Западе, так и у нас из уст разноо-
бразных политологов — о том, что война 
на пороге?

— У руководства РФ задача какая? Подру-
житься с Западом. У нас не получилось сделать 
это с помощью пряника. Мы и базы им подари-
ли, и еще что-то. Но не вышло. Теперь решили 
попробовать сделать это с помощью дубинки. 
Войска стянули к границе с Украиной, типа да-
вайте дружите с нами, и тогда мы их отведем. 
Но с этим тоже ничего не выходит.

— Почему?
— Потому что Россия, с их точки зрения, — 

слабая страна. Экономически она полностью 
зависит от Запада. Вот мы говорим: «Мы не 
будем вам нефть и газ поставлять». Так у нас на 
следующий день учителям платить нечем будет. 
Предположим, РФ вторгается на Украину. И 
что дальше? Они обрубают нам SWIFT, у нас 
внешняя торговля останавливается. У всех этих 
славных олигархов, которых и так туда не пуска-
ют, еще и собственность там отберут. Думаете, 
они этого хотят? Нет. Это просто попытка не 
мытьем, так катаньем заставить Запад опять 
с нами говорить. К сожалению, Украина — это 
не Грузия. Там армия — 250 тысяч человек. И 
самое ужасное для нас, что она имеет боевой 
опыт. У нас почему-то думают, что это прогулка 
будет. Нет, будут большие потери. Будут вере-
ницы гробов в обе стороны. Вряд ли это будет 
торжественный марш, когда вас все цветами 
закидывают, а вы себе идете на Киев.

— Так могло бы быть в 2014 году, по 
меньшей мере до Харькова. 

— Совершенно верно. Я думаю, что до Дне-
пра. Тогда украинская армия еще пребывала 
в разобранном состоянии. Но сейчас, к сожа-
лению, это уже не так. Советская Армия была 
численностью 4 миллиона человек, и вот тогда 
с нами все договаривались, потому что наши 
войска стояли в 200 км от Гамбурга. И никто 
не сомневался, что в случае чего до Рейна мы 
за два дня дойдем, а до Парижа — за четыре. 
А сейчас мы держимся за счет того, что у нас 
есть ядерное оружие. Поэтому с нами никто 
большой войны не хочет, так как это самоубий-
ственно. РФ сегодня говорит: «Мы не будем 
нападать, вы только не пускайте их в НАТО». 
Они отвечают: «Это не ваше дело». Ведь раньше 
к нам сами просились. Болгария просилась в 
СССР, Монголия неоднократно. Тува вступила 
в состав СССР в октябре 1944 года как неза-
висимое государство. Тогда к нам все тянулись 
почему? У нас была альтернативная стратегия 
общественного развития. Два телефона тогда 
было для всех стран: в Москве и Вашингтоне. 

Сегодня нас так никто не воспринимает. Чем 
мы отличаемся от США? Просто более слабая, 
чем США, капиталистическая страна. Почему 
они к нам должны тянуться? Тянутся к ним, 
ведь они сильнее и богаче.

— Если Украина все-таки атакует Дон-
басс, что будет делать Россия? Есть мне-
ние, что Запад хочет нас втянуть в войну 
любым способом, в том числе и такой 
провокацией.

— Представьте, что вы канцлер Германии. 
Зачем вам сейчас нужно столкновение Украины 
с РФ? Ведь в этом случае вы, канцлер Германии, 
будете вынуждены поставлять Украине оружие 
за счет немецких налогоплательщиков, помощь 
ей оказывать, беженцев принимать. Причем 
страна-то большая. Даже если их принимать 
на территории Польши, то платить будет кто? 
Немцы. В Германии настроения такие: если что, 
надо ввести жесткие экономические санкции 
против РФ. Но туда никто не хочет войска посы-
лать, оружие. Они не хотят эскалации. Все, что 
немцам от нас нужно, — это нефть, газ, черный 
металл. Все это мы им поставляем. Почему они 
должны хотеть нас разгромить?

— Германия не хочет, а США?
— США просто не хотят, чтобы Украина 

стала пророссийской. Эта цель и сейчас уже 
достигнута ими. Зачем им толкать Зеленского 
на авантюру? Саакашвили считал, что с по-
мощью подготовленной американцами армии 
он сможет быстро захватить эти маленькие 
отколовшиеся территории — Абхазию и Юж-
ную Осетию. Но он просчитался. Американцы, 
кстати, помогли ему? Он же там все трубки 
телефонные оборвал. Но ему сказали «Нет. Мы 
из-за какой-то Абхазии с русскими воевать не 
станем». Украина просто больше. Если что-то 
начнется, то не закончится за два дня. Мас-
штабы другие. Запад этой войны не хочет. С 
чего все обострение началось? С нашего «не-
традиционного» ультиматума.

— Вообще-то в прошлом году все на-
чалось с того, что Украина стала стягивать в 
Донбасс войска. Еще в начале 2021 года.

— Она их туда типа стягивает уже 7 лет. Пу-
тин уже неоднократно говорил, что если Украи-
на сунется на Донбасс, то получит в глаз. Это 
что, новость какая-то? Это давно уже известно. 
Зеленскому зачем нужна война на Донбассе, 
которую он гарантированно проиграет?

— Большая война с применением ядер-
ного оружия возможна? Может быть некон-
тролируемое развитие событий. С чего-то 
начнется и покатится как снежный ком.

— У нас с американцами в советское время 
было много кризисов. Был Берлинский кризис 
1961 года, когда американские и советские 
танки стояли с заведенными моторами друг 
против друга, соревновались, кто первый 
выключит. Карибский кризис, сбитый нами 
южнокорейский «Боинг» в 1983 году. И всегда 
все понимали, что война — это самоубийство. 
Им хочется совершить самоубийство? Нет. Нам 
хочется? Тоже нет. Поэтому ядерной войны не 
будет. Американцев все устраивает. А наша 
элита одного хочет: чтобы с нее санкции сняли, 
наложенные в 2014 году.

— Думаете, все ради этого?
— А для чего они живут? Они себе там 

замков накупили прекраснейших, а теперь 
попасть туда нельзя. Получается, вся жизнь 
зря прошла. Да, они хотят снятия санкций, и 
больше ничего.

— Чем РФ может ответить Западу? 
Вернуться в Южную Америку, снова раз-
вернуть там базы?

— Некуда возвращаться, к сожалению. 
СССР, который ругают, умел строить отношения 
с союзниками. Это как отношения мужчины и 
женщины, они требуют долговременного уха-
живания. Надо дружить, обмениваться подар-
ками, иметь общие интересы, хозяйственные 
дела. Как в семье. Если мы с Кубой дружили 
30 лет, если мы ее два раза спасли от амери-
канской агрессии, если кубинцы понимали, 
что мы — основа их жизни, что без нас их со-
мнут, так они и дружили с нами. Мы же сами 
их бросили, мы базу сдали, в 90-е годы нефть 
перестали поставлять. Мы их предали. Вот че-
ловек изменял жене, бросил ее, потом вернулся 
и говорит: «Давай все забудем и станем жить 
как раньше». Такого не бывает. Что касается 
Венесуэлы, так там конституция запрещает 
размещение иностранных войск. К тому же 
ситуация там нестабильная, если наши солдаты 
там появятся, миллионы оппозиционеров на 
улицы выйдут. Где мы с вами еще что-то разме-
щать будем, у нас больше друзей-то нет. Мы их 
сами всех сдали. В советское время у нас было 
очень много друзей. Например, у нас в друзьях 
ходил остров Гренада, это Малые Антильские 
острова. Знаете, как американцев это бесило? 
Потому что размещенные там наши самолеты 
могли бы перекрыть все поставки нефти в США, 
которые шли мимо этого острова. Понимаете, 
насколько тонко мы тогда работали? Теперь 

психология такая: «Зачем нам эта Гренада, 
зачем Куба?» А как приспичит, выясняется, что 
обратиться-то и не к кому. 

— Как вы считаете, то, что в 2014 году 
РФ не ввела войска на Украину, было 
ошибкой?

— Я считаю ошибкой то, что мы довели 
до этого. Что такое дипломатия? Это защи-
та интересов страны без оружия. С оружием 
любой дурак может, тут ума-то большого не 
надо. Умные страны делают так, что если где-то 
происходит революция, то она происходит в их 
пользу. Для этого войск не надо. В 1959 году 
кубинцы свергли проамериканский режим. Мы 
им что, войсками помогали? Нет. Просто они 
ориентировались на нас как на образец раз-
вития. Это была, как сейчас модно говорить, 
наша мягкая сила. Или когда в 1970 году наш 
друг Альенде победил на выборах в Чили, это 
что, из-за наших военных происходило? Нет. 
Это было потому, что у нас был очень большой 
авторитет в мире и многие хотели на нас быть 
похожими. То же самое произошло в Никарагуа 
в 1979 году, в Афганистане в 1978-м. Мы сна-
чала даже не знали, кто такой Фидель Кастро. 
Но он ориентировался на нас. Че Гевара таскал 
с собой в рюкзаке «Повесть о настоящем че-
ловеке» Бориса Полевого, которую он нашел 
в нашем культурном центре в Мехико. А мы 
даже не знали, кто это такой, так, какой-то 
врач аргентинский. Вот что такое мягкая сила. 
Сейчас придет человек в наш культурный центр 
в Мехико, что он там найдет из современных 
российских книг? 

Вот выходят на улицы люди в Киеве. Они 
сначала выходят не против России, а про-
тив коррумпированного режима Януковича. 
Этот протест мы могли перехватить? Могли. 
Но перехватили другие люди. Потому что мы 
четко встали на сторону Януковича. Мы ему 15 
миллиардов долларов обещали, по всем про-
граммам кричали, что на Майдане одни фрики 
собрались. Тогда туда приехали американцы 
печенье раздавать. И они перехватили на-
родный протест.

— В Грузии в 2003 году попытались 
перехватить протест. Игорь Иванов при-
ехал, выступил на площади перед про-
тестующими. Итог известен.

— Мы не попытались перехватить про-
тест, мы попытались спасти уже свергнутый 
режим Шеварднадзе и Абашидзе. Те люди, 
которые там врывались в парламент во время 
«революции роз», это же все были прозападные 
граждане. Там что, какие-то пророссийские 
партии были к тому времени? Нет. Их все раз-
громил Шеварднадзе. Игоря Гиоргадзе вы-
кинул из страны. Мы на все это смотрели с 
огромным удовольствием. Мы сделали ставку 
на Януковича на Украине и тем самым связали 
себя с коррумпированным режимом. И нас 
там многие начали ненавидеть не потому, что 
мы на русском языке говорим, а потому, что 
мы связались с этим человеком. Когда я был 
дипломатом, все было наоборот. Американцы 
везде поддерживали диктаторские режимы. 
Сомосу, Пиночета и прочих деятелей. А так 
как народ ненавидел эти режимы, они тяну-
лись к нам. 

— В «цветных революциях» в постсо-
ветских странах на этапе «раскачивания» 
ситуации очень часто использовались ле-
вые, коммунистические силы. Так было в 
Грузии, на Украине. Но потом после об-
рушения режима власть перехватывали 
правые, прозападные политики. Если в 
нынешней РФ власть упадет, то понятно, 
кто ее подхватит: не ваши сторонники, а 
правые либералы, прямые ставленники 
Запада. Вас не пугает эта перспектива?

— Я против того, чтобы говорить в терми-
нах «власть упадет», «революция» и т.д. Почему-
то в Германии власть сменилась, и там никто не 
упал. Смена власти произошла путем выборов, 
честных, свободных, нормальных. Если вы не 
даете людям такой возможности, то они будут 
что-то другое искать. История этому учит. Мы 
сейчас приехали с Алтая, там кочегар 15 тысяч 
рублей получает. В этом Платошкин виноват? 
Или коммунисты? Я должен сейчас людям объ-
яснять, что 12 тысяч рублей нянечке в детсаду 
— это нормально? Попробуйте сейчас устроить 
революцию в Швейцарии. Замучаетесь устра-
ивать. Там большинство довольно жизнью. 
Мы — конструктивная левая оппозиция. Мы 
предлагаем введение прогрессивной шкалы 
налогов, которая есть везде, кроме России. Мы 
предлагаем ввести выборность судей, как в 
США и как было в СССР. Что в этом страшного? 
Сейчас в Питере осудили члена КПРФ за то, 
что он репостнул цитату философа Сартра, 
нобелевского лауреата. Это событие должно 
вызывать воодушевление? Да, если будут да-
вить нормальных левых, к власти придут про-
западные силы. Как на Украине, где Янукович 
тоже левых давил. Ну и додавился.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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ВАЛЮТА

« ВЕРОЯТНОСТЬ 
ВОЙНЫ РФ 
С УКРАИНОЙ 
НУЛЕВАЯ»

Впервые за два десятилетия в России 
снова входят в обычай расчеты между 
частными лицами в инвалюте. Долла-
ры (реже евро) принимают там, где фи-
гурируют приличные суммы, но можно 
обходиться без касс: небольшие авто-
сервисы, строительные рынки, услуги 
мастеров-ремонтников. Объяснение 
простое: и клиенты, и продавцы това-
ров и услуг хранят сбережения в валю-
те, так зачем терять деньги на обмен-
ном курсе? «МК» разобрался, могут ли 
из-за этого возникнуть проблемы с за-
коном и если да — то у кого. 

Мы живем в условиях нестабильности 
курса рубля. При этом сохраняется номина-
ция почти всех инструментов и большинства 
расходников в валюте. При таком положении 
дел совершенно логично, что в большинстве 
отраслей частного бизнеса предприниматели 
держат сбережения и даже оперативный запас 
средств в валюте (доллары, евро). Так стабиль-
нее. А если у клиента в распоряжении тоже не 
рубли, а пачка наличной валюты, сам бог велел 
спросить мастера: а вам случайно доллары не 
нужны? Может, ими и рассчитаемся?

— У меня в бумажнике много лет лежала 
на счастье бумажная лента от обвязки пачки 
в 10 000 долларов, — рассказывает Андрей 
Р., торгующий строительными материалами в 
Подмосковье. — Оставалась еще с девяностых, 
когда постоянно рассчитывались «зелеными». 
Думал, больше такого не увижу, а вот оказа-
лось, что ошибался: недавно получил такую 
же бумажку, но уже новую. Клиент закупил 
сразу много материалов для строительства 
коттеджа, расплатился.

Еще трое бизнесменов — владельцы ку-
зовного и слесарного автосервиса, бригадир 
строителей-отделочников — подтвердили, 
что в последний год получали от клиентов 

предложения расплатиться валютой. И, если 
речь не шла о полноценном оформлении с 
кассовыми чеками, соглашались на такой 
расчет. 

— Людей можно понять, меняя доллары на 
рубли, они могут потерять 3–5 тысяч рублей, 
иногда больше, — пояснил владелец кузовного 
сервиса. — А у меня расходники привязаны 
к доллару, цены меняются вместе с курсом, 
поэтому я как минимум часть выручки все равно 
сразу меняю на валюту.

Теоретически предприниматели могут 
в какой-то момент столкнуться с нехваткой 
рублей, необходимых для выплаты налогов, 
аренды и других формализованных транзак-
ций. Но это если подавляющее большинство 
клиентов начнет платить в валюте, как это было 
в девяностые. А такой ситуации пока не пред-
видится, рассуждает собеседник «МК» — вла-
делец слесарного автосервиса. 

Есть и еще один фактор, который четверть 
века назад делал расчеты в валюте более удоб-
ным, чем в рублях, — стабильность цен. При 
галопирующей инфляции «деревянного» тогда 
было проще писать прайс-листы в условных 

единицах. Сейчас этот подход отчасти тоже 
работает — особенно если речь идет о рас-
четах по проектам, которые осуществляются 
месяцами. «Можно на старте зарядить цену 
в долларах, и это для всех будет проще, чем 
потом, возможно, пересматривать цены в 
рублях, — рассказал бригадир строителей-
отделочников. — Мы входим сейчас в работы, а 
кто его знает, какие цены будут через полгода, 
когда будем сдавать объект?»

Расчеты в полном смысле этого слова в 
иностранной валюте в России незаконны, един-
ственным легальным платежным средством 
является российский рубль, напомнил юрист 
Алексей Голубев. Это, впрочем, не означает 
криминализации таких расчетов — речь скорее 
о том, что только рублевые транзакции видит 
и учитывает государство. Поэтому клиенту 
расчет наличными долларами ничем не грозит. 
А вот продавцу или поставщику услуг может 
грозить наказание (административное или 
уголовное) за незаконную предприниматель-
скую деятельность — хотя бы по факту того, 
что расчеты в валюте делаются без должного 
оформления и чеков. 

Скорее всего, у государства могут возник-
нуть претензии и по поводу ухода от налогов, 
предполагает юрист: единственный вариант 
этого избежать, это если расчеты в наличной 
валюте оформляются как положено — «в рублях 
по курсу».  Если же все корректно проведено 
через кассу — но продавец и покупатель дого-
ворились вместо рублей рассчитаться валютой 
по курсу — проблемы с законом участникам 
сделки вряд ли грозят. 

Антон РАЗМАХНИН.

Росссияне снова начали рассчитываться в долларах
ИНОГДА У. Е. ВОЗВРАЩАЮТСЯ

Дипломат и политик 
Николай ПЛАТОШКИН 
раскрыл подоплеку 
текущего кризиса вокруг 
Незалежной

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
Майдан-2014, 
во время 
которого 
сгорели 
остатки 
российско-
украинской 
дружбы. 

м не нужны союзники в мирное глазах у всего мира говорю: «Ну-ка быстро на
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Михаила Саакашвили к роли грузинского президента готовили 
в Университете Вашингтона, Академии европейского права 

во Флоренции и в Гаагской академии международного права.

В сравнении со средним показа-
телем января–ноября (это около 
$2 млрд в месяц) завоз наличной 
валюты подскочил в 2,5 раза, 

а вес купюр достиг 50 тонн. Это четвертый 
рекордный показатель в истории. Больше на-
личных долларов и евро ввозили лишь на фоне 
ковидной паники марта 2020-го ($6 млрд) и в 
период посткрымского кризиса 2014-го ($9,5 
млрд в марте и $10,1 млрд в декабре). Кроме 
того, как следует из отчетности Центробан-
ка, основной объем составили долларовые 
банкноты — $3 млрд, по сравнению с ноя-
брем их количество возросло на 77%. Евро 
же по сравнению с ноябрем завезли в пять 
раз больше — в пересчете по долларовому 
курсу на $2 млрд. 

До недавних пор спрос россиян на ино-
странную валюту падал: в январе физические 
лица чаще продавали ее, чем покупали. А за 
весь 2021 год, по данным ЦБ, граждане купи-
ли ее на 16,6 млрд — на 15,2% меньше, чем 
в 2020-м. Объем же проданной физлицами 
валюты вырос на 2%, до $11,2 млрд. Однако 
большая политика и большая война (точнее, 
ее риски вкупе с массовой информационной 
кампанией) могут мгновенно развернуть этот 
тренд, как уже не раз бывало в прошлом. Люди 
по-прежнему и не без основания видят в ва-
люте спасительный защитный актив в период 
потрясений, будь то вооруженный конфликт 
или экономический кризис. 

Сумма в $4,97миллиарда, ввезенная в 
декабре банками, выглядит весьма внуши-
тельно. Мера это явно превентивная: похо-
же, кредитные организации опасаются, что 
в какой-то недобрый час у них в кассах не 
окажется достаточного количества наличной 
валюты, чтобы расплатиться с клиентами. 
Значит, необходим хороший запас прочности, 
рассуждает финансовый аналитик Михаил 

Беляев. По его словам, панический, ажио-
тажный спрос на наличные доллары и евро 
может возникнуть буквально на пустом месте. 
Скажем, у кого-то в банке возникла заминка с 
получением $100 в кеше, тут же об этом узнали 
СМИ и общественность, ну а дальше пошла 
цепная, неуправляемая реакция в виде мас-
сированного нашествия граждан на банки. 

«Когда наступают тревожные, смутные 
времена, когда пахнет порохом, мы включа-
ем телевизор и видим: там происходит эва-
куация, там — обстрелы, еще где-то люди 
погибли, — рассуждает Беляев. — И пусть 
все эти события территориально далеки, в 
нас срабатывает инстинкт самосохранения, 
касающийся в том числе сбережений. Не ис-
ключено, что хозяева валютных счетов рванут 
сейчас за рубеж, где им понадобится именно 
наличная валюта. Если США в качестве одной 
из санкционных мер наложат запрет на любые 
операции российских банков с долларами, 
то многие банковские карты превратятся в 

бесполезный кусок пластика, расплатиться 
ими в другой стране уже не получится». 

Речь идет именно о физических лицах. 
Существует также угроза отключения оте-
чественных банков от внешних источников 
валютных заимствований, от международ-
ных финансовых рынков. Но это уже дру-
гая история, связанная с корпоративными, 
брокерскими действиями, совершаемыми 
в безналичной форме. Рядовым людям тут 
опасаться нечего, поясняет Беляев. А вообще, 
резюмирует собеседник «МК», деятельность 
банков решающим образом зависит от двух 
вещей. Во-первых, политическая обстановка 
(внутри страны и за ее пределами) должна 
быть спокойной. Во-вторых, если нет дове-
рия клиентов, то возможен любой коллапс, 
чреватый крахом всей банковской системы. 
Тем более что в коллективном сознании сидит 
мрачный опыт недавнего прошлого — все эти 
дефолты, банкротства, невыплаты вкладчикам 
их денег. Если банковский сектор подвергнет-
ся «штурму» со стороны населения, никакие 
интервенции со стороны ЦБ — ни валютные, 
ни вербальные — не спасут его от обвала. 

«И все же я не советую менять сейчас 
рубли на доллары. Да, на фоне всеобщей 
тревоги любой крупный негатив способен 
обвалить российскую валюту, но очень скоро 
она вернется на прежние позиции, — говорит 
Беляев. — Если принимать во внимание фак-
торы фундаментальные, такие как состояние 
экономики, и если отбросить конъюнктурные 
моменты, связанные с человеческим поведе-
нием, то я не вижу для рубля уж очень плохих 
перспектив». 

Георгий СТЕПАНОВ.
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«Здравствуйте, говорит командир 
66-й экспедиции на Международную 
космическую станцию. Полет прохо-
дит нормально, принимаю поздравле-
ния». Эти слова прозвучали из аудио-
письма, присланного с орбиты Земли 
на почту корреспондента «МК» 20 фев-
раля. Летчик-космонавт-испытатель 
1-го класса, Герой России Антон 
Шкаплеров, в день своего 50-летнего 
юбилея любезно согласился ответить 
на наши вопросы, которые были от-
правлены на станцию заранее.

Уроженец Севастополя, Антон Николае-
вич Шкаплеров был зачислен в отряд космо-
навтов в мае 2003 года, к тому времени за 
спиной у него было командование эскадри-
льей авиаполка ВВС в подмосковной Кубин-
ке. Первый же космический старт состоялся 
только через 8 лет после зачисления в отряд. 
14 ноября 2011 года Шкаплеров полетел в 
космос в качестве командира корабля «Союз 
ТМА-22». Сейчас у Антона — уже четвертая 
по счету экспедиция, в которую он отпра-
вился в качестве командира «Союза МС-19» 
5 октября прошлого года. До ее окончания 
остается меньше двух месяцев.

— Добрый день, Антон, поздравляем 
вас с юбилеем! Как проходит полет? Чем 
планируете заняться в день рождения?

— Здравствуйте, полет проходит нор-
мально, принимаю поздравления. Сегодня, в 
воскресенье, на станции выходной, поэтому 
основных работ не запланировано. Ожидаю 
приватную видеоконференцию с моими род-
ными и близкими.

— Запланирован ли торжественный 
ужин с пирогом?

— Праздничный пирог... Да, сделаем его 
из того набора продуктов, что есть на стан-
ции. Думаю, что организуем праздничный 
совместный ужин для всего экипажа МКС в 
российском сегменте. Будут и американские 
астронавты, и европейский. Прошлый раз, на 
день рождения моего напарника Петра (Петра 
Дуброва. — Авт.), пирог делала Кейла (Кейла 
Бэррон. — Авт.) вместе с Томом (Томасом 
Машбёрном. — Авт.).

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Сейчас на орбите работает 66-я 
экспедиция МКС, в которую вхо-
дят два российских космонавта 
(Антон Шкаплеров и Петр Дубров), 
четыре американских (Томас 

Машбёрн, Марк Ванде Хай, Раджа Чари, Кейла 
Бэррон) и один немецкий — Матиас Маурер.

— Антон, стать космонавтом — это ваша 
мечта детства?

— Да, действительно, это моя мечта 
детства.

— Какой из полетов вам больше 
запомнился?

— Этот полет у меня четвертый, но я пре-
красно помню все полеты. Каждый по-своему 
интересен. Практически все время появлялись 
новые интересные коллеги, друзья, ставились 
разные задачи.

— Отправляясь 5 октября 2021 года 
на орбиту на корабле «Союз», вы были 
первым, кто в одиночку пилотировал его. 
Волнительно было? 

— В принципе я особо не волновался ни пе-
ред, ни во время старта. Единственно, волнение 
появилось, когда пришел отказ автоматической 
системы стыковки с МКС, и пришлось перейти 
на ручное управление, самому производить 
стыковку корабля со станцией. На практике 
это оказалось немного сложнее того, что я от-
рабатывал на тренажерах. Поэтому испытывал 
волнение, понимая большой груз ответствен-
ности, которая лежала на мне. Ведь на борту 
находились участники проекта «Вызов». Это 
режиссер Клим Шипенко и актриса Юлия Пере-
сильд. У них это был короткий полет, который 
был специально организован для съемок перво-
го художественного фильма в космосе.

— Что было самым сложным для вас 
в миссии МКС-66?

— Я думаю, что самым сложным был 
первый выход в открытый космос, который 
состоялся в этом году. Выход оказался с сюр-
призами, довольно сложный, но при этом 
очень интересный.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
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Во время выхода в открытый 
космос Антон Шкаплеров и Петр 
Дубров проводили работы по 
интеграции нового узлового мо-
дуля «Причал» в российский сег-

мент. В марте, по плану, к «Причалу» должен 
пристыковаться пилотируемый «Союз МС-21». 
Однако работа действительно началась с 
сюрприза — в скафандре Шкаплерова раз-
лилась питьевая вода из специального ре-
зервуара, в результате чего космонавт стал 
замерзать в то время, когда станция находи-
лась на теневой стороне. Он передавал со-
общения в Центр управления полетами о том, 
что его «не слушаются пальцы», но при этом 
продолжал работать.

— Какие еще важные задачи на МКС 
вам предстоит выполнить до возвращения 
на Землю?

— На днях должен прибыть грузовой япон-
ский корабль Cygnus, после этого, в марте, мы 
должны встретить экипаж, который сменит 
нас на борту, — это командир Олег Артемьев 

с двумя бортинженерами — Денисом Мат-
веевым и Сергеем Корсаковым. Ну а дальше 
— расстыковка и возвращение на Землю (она 
запланирована на 30 марта. — Авт.).

— Помнится, перед стартом прохо-
дила информация о том, что во время 
полета вы должны испытать новый мате-
риал для защиты от радиации. Удалось 
ли это сделать?

— 17 февраля с МКС состыковался гру-
зовой корабль «Прогресс», который привез на 
станцию эти материалы. Я, как научный ру-
ководитель этого эксперимента, приступаю к 
испытаниям, которые продолжатся на станции 
после нашего убытия. Это долговременный 
эксперимент.

✭✭✭
Кстати, этот день рождения Антона Шка-

плерова — далеко не первый, который он 
отметил в космосе. Его 46-летие в 2018 году 
также совпало с полетом на орбиту, как и 
43-летие в 2015-м.

О том, как обычно отмечают дни рож-
дения на орбите, нам рассказал космонавт 
Александр Самокутяев:

— Дни рождения на станции принято от-
мечать всем экипажем. Как правило, собира-
емся все в российском сегменте, накрываем 
на стол. Помню, как мы отмечали в 2015-м день 
рождения Шкаплерова. У нас была хорошая 
компания тогда: я, Антон, Елена Серова, аме-
риканцы Барри Уилмор, Терри Вёрст и первая 
итальянка в космосе — Саманта Кристофо-
ретти. Ну мы и дали тогда!

— Спиртное пили?!
— Нет, что вы — только чай и сок! Я имею 

в виду — очень душевно отметили, много 
разговаривали, пели песни.

— И музыкальное сопровождение 
было?

— Конечно. На борту МКС имеется гитара 
и даже старый синтезатор «Ионика».

— Музыка в космосе звучит, как на 
Земле?

— Конечно, ведь на станции — привычная 
нам атмосфера. Хотя некоторые мои коллеги 
отмечали, что звуки несколько меняются. 
Помню как-то раз, когда мы летали с Роном 
Гараном и узнали, что нам перенесли посадку 
— на два месяца позже, — он от тоски даже 
песню сочинил и исполнял ее под гитару. 
(Смеется.)

— Вернемся к застолью, что было на 
столе, когда вы праздновали день рож-
дения Антона Шкаплерова?

— Я уже сейчас точно не вспомню. Как 
правило, мы стараемся угостить наших друзей 
тем, что им больше нравится из нашего рацио-
на. Самое вкусное — это свежие фрукты, если 
они остаются, первым делом выкладываются 
на стол. Затем — мясное ассорти, рыбные 
консервы. Многие астронавты, особенно те, 
кто уже летал с нами раньше, полюбили наш 
творог с разными добавками и российскую 
гречку с мясом. Это для них такая же экзотика, 
как для нас их аппетайзеры — холодная за-
куска, состоящая из небольших порций мяса, 
орехов, маслин и других овощей, или настоя-
щий жареный бифштекс. Американцы, кстати, 
любят наш чай в пакетиках. Он имеет более 
натуральный вкус, чем их, растворимый.

— А вы свой день рождения отмечали 
в невесомости?

— Прямо в космосе — не довелось. Зато 
стукнуло мне как-то 45 лет на следующий день 
после посадки. Мы сели 12 марта 2015 года. 
Пока добрались до нашего профилактория в 
Звездном городке, наступил мой день рож-
дения. Поздравить меня собрались все мои 
друзья, еще шутили, что пока я теперь паспорт 
в связи с 45-летием не поменяю, никуда из 
санатория не денусь (не очень-то там все хотят 
сидеть после полета три недели).

— Какие параметры организма были 
на следующий день?

— Все было отлично, медики все засчи-
тали. (Смеется.)

— Что вам подарили тогда?
— Командирские часы с символикой ЦПК 

(Центра подготовки космонавтов. — Авт.), до 
сих пор их храню, хотя пользуюсь ежедневно 
космическими.

— Чем они отличаются от земных?
— Они были рассчитаны для использо-

вания в невесомости и вообще в неблаго-
приятной среде — очень прочные, надежные, 
никогда еще не подводили. 

— Влагу выдерживают?
— Нет, мы в них обычно не купаемся, 

бережем. Иностранцы вот свои эксплуати-
руют на орбите будь здоров. А все потому, 
что у них NASA забирает их после полета. 
Те же астронавты, которые входят в экипаж 
нашего корабля «Союз» и получают часы в 
числе другого снаряжения от РКК «Энер-
гия», оставляют их после полета себе на 
память. Поэтому они наши часы тоже обычно 
берегут...

Иногда космонавты, у которых в космосе 
ожидается юбилей или просто день рождения, 
заранее готовят для празднования «ручную 
кладь», — берут в полет продукты, которыми 
хотелось бы порадовать себя и коллег. Кос-
монавт Сергей Залетин вспомнил, что брал 
с собой соленые огурчики, запакованные в 
несколько полиэтиленовых пакетов, и сыро-
копченую колбасу.

— Таких, земных продуктов обычно не 
бывает в основном рационе, а потому по ним 
очень скучаешь, — делится он. 

Очень часто сюрпризы в дни рождения 
устраивают родственники, которые к важным 
датам отправляют на грузовом корабле свои 
подарки, аудио- и видеопослания. А Павлу 
Виноградову, который в 2013 году отмечал 
на МКС 60-летний юбилей, супруга отправила 
на орбиту даже... праздничные костюмы. На 
белых рубашках для друзей были шутливо 
нарисованы черные бабочки, и галстук — 
специально для мужа.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

На минувшей неделе сразу три боль-
шие российские рок-группы обнаро-
довали новые клипы. «Мумий Тролль» 
на «Вертолетики» с альбома «После 
зла», «Сплин» на новый сингл «То-
пай», и «Танцы Минус» на «Весточку», 
которую посвятили актеру Михаилу 
Ефремову. Ролики получились раз-
ными по жанрам, но в чем-то схожие 
по настроению.

В видеографии «Мумий Тролля» сложно 
найти клип, который хотелось бы немедленно 
развидеть. Очевидно, это означает, что песни 
Ильи Лагутенко вдохновляли и вдохновля-
ют самых разных режиссеров на весьма не 
рутинный подход к их экранизации. «Верто-
летики» снимала Александра Бразгина, 
которая в качестве видеоряда предложила 
яркую анимационную бродилку, где фронтмен 
«Мумий Тролля» появляется лишь в начале и 
в финале. Наверное, нужно слишком любить 
мультики для того, чтобы восторгаться ре-
зультатом, однако видео и песня попадают 
друг в друга, что довольно важно.

«После зла» и песня «Вертолетики», 
как его часть, на фоне своего альбома-
предшественника «Призраки завтра» вос-
принимается попыткой подняться над мрачной 
суетой момента и заглянуть во времена, когда 
всем станет легче. Подобное стремление сбе-
жать от всего плохого становится уже привыч-
ным настроением среди творческой богемы, и 
мультики, как сопровождение к песне, отлично 
укладываются в желание оказаться там, где 
если и не лучше, то по крайней мере не хуже. 
Все это, конечно, отдает инфантилизмом, 
который, как выясняется, очень заразен.

Например, «Сплин» тоже предлагает не-
которую разновидность мультика, а именно 
игру в кукольный театр. По словам Алексан-
дра Васильева, клип на «Топай» — результат 

усилий воспитанников младшей группы дет-
ского сада имени Сухово-Кобылина. Не ис-
ключено, что в данное сообщение рок-звезды 
закрался благородный петербуржский юмор, 
но если все на самом деле так, то дети и их 
воспитатели неплохо постарались. Куклы и 
картонные декорации в эпоху нейросетей 
выглядят вызывающе несовременно, как и 
призыв увидеть красоту вокруг из экранизи-
рованной песни. Стремление быть немного 
хиппи, возможно, является попыткой спасти 
собственную душу, но сейчас воспринимается, 
конечно же, как симптом инфантилизма.

«Танцы Минус» в качестве клипа на 
песню «Весточка» предложили концертное 
видео, снятое во время их выступления в пе-
тербургском клубе «Космонавт». Море огней, 
камера вертится вокруг Вячеслава Петкуна, 
который поет «Что тебе мои слова / И верить 
им нельзя / Но вот тебе мое плечо и моя рука». 
Все это в контексте того, что песня посвящена 
актеру Михаилу Ефремову, отбывающему 

тюремное наказание за смертельное ДТП, 
звучит и выглядит весьма сентиментально. 
По части сантиментов Петкун и Ко большие 
мастера, и чем больше они сочиняют баллад, 
тем комфортнее становится их музыка, что 
вряд ли звучит как комплимент.

Наверное, не совсем правильно отно-
ситься к новым видео от «Мумий Тролля, 
«Сплина» и «Танцев Минус» как к приговору 
всему тому, что делает их популярными рок-

группами. Все они по-прежнему неплохо 
умеют играть мускулами в музыке, однако во 
времена гитарного дефицита хотелось бы, 
чтобы рокеры сентиментальничали пореже. 
Наверное, многим сейчас хочется укрыться 
от плохих новостей уютным одеялом — и в 
этой ситуации рок-н-ролльный сарказм и 
бодрящий звук могли бы стать для всех нас 
чем-то вроде витаминов.

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

ЮБИЛЕЙ ВНЕЗЕМНОГО МАСШТАБА
Космонавт Шкаплеров отметил 50-летие на орбите

На 72-м Берлинском кинофестивале 
казахстанско-российский фильм «Ба-
кыт» («Счастье») Аскара Узабаева от-
мечен главным призом в секции «Па-
норама». Победителя в этом конкурсе 
определяют зрители, а награда вру-
чена при поддержке немецкого теле-
канала РББ и Радио 1. Произошло это 
уже после того, как 16 февраля жюри 
объявило лауреатов. Но на этом Бер-
линале не закончился (он был особым 
из-за ковидных ограничений), и зри-
тели еще четыре дня смотрели филь-
мы на повторных сеансах. 

В «Панораме» участвовало 29 фильмов 
из 33 стран, но к Казахстану был особый ин-
терес в свете недавних событий. В середине 
90-х там уже снял картину «Счастье» Сергей 
Дворцевой, и она обошла весь мир. Новое 
«Счастье» создавалось режиссером Аскаром 
Узабаевым с журналистом и активисткой Асем 
Жапишевой. Вместе они собрали материал 
о домашнем насилии и написали сценарий. 
Картина основана на реальных событиях. 

На экране ругаются казахские мужчи-
ны. С этого все начинается. Они говорят по-
казахски, но их речь в основном состоит из 
отборного русского мата, летящего как про-
клятье в адрес женщин. В это же время мы 
видим необычайную синеву воды — действие 
происходит в прибрежном городке. На берегу 
стоит женщина и выслушивает автоматную 
очередь нецензурной брани. Потом мы по-
падаем в обычную квартиру, где стены, покры-
вало, развевающиеся на ветру простыни тоже 
окутаны синевой. Работа оператора Макса 
Задарновского и художника-постановщика 
Юлии Кравченко великолепна. Красивая со-
рокалетняя женщина (ее прекрасно сыграла 
Лаура Мырзахметова) рассматривает в зер-
кале следы побоев. Утром ее муж (его сыграл 
Ерболат Алкожа) придет в себя, но все пойдет 
так, словно ничего не случилось. Их дочь бе-
ременна, готовится к вынужденной свадьбе, 
не испытывая радости. Несвежий с похмелья 
жених опоздает на свадебную церемонию, но 

все будет внешне прекрасно. От аутентичного 
мужского вокала в сопровождении казахской 
домбры можно сойти с ума. Потрясающей кра-
соты печальное соло дополнят современные 
казахские хиты. Национальная свадьба — 
беспроигрышный вариант, без нее обходится 
редкий фестиваль. 

Главная героиня — современная и са-
мостоятельная. В платье спелого желтого 
цвета она проводит презентацию косме-
тики, рассказывает женщинам о том, как 
стать счастливой. А потом она возвращается 
домой, чтобы получить очередную порцию 
кровавых побоев. Желтое платье становится 

красным, на лице — сплошная рана, требую-
щая хирургического вмешательства. Дело 
уголовное, но сестра мужа, у которой все 
схвачено, замнет эту историю. Да и жертва 
готова молчать, чтобы не позорить семью и 
дочь, которая необъяснимо себя ведет по 
отношению к ней, груба с матерью, а отцу-
тирану все прощает. Его даже тираном не 
назовешь. Он просто вышедший из берегов 
человек, преступник. Можно было поставить 
точку в этом деле, сказав правду следова-
телю, но жертва предпочтет все свалить на 
неких парней, избивших ее на улице. Но всему 
есть предел, и внутренний взрыв неизбежен. 

Страдалица станет фурией, способной все 
крушить на своем пути. Она купит молоток, 
чтобы защитить себя. Закончится все тра-
гично, но по большому счету ничего не из-
менится. Какой-то замкнутый круг. Чем это 
объяснить? Властью традиции, покорностью, 
выработанной веками? 

Когда родится внук, молодая бабушка 
назовет его Бакыт, что значит «счастье». Все 
то, что происходит на экране, очень напо-
минает южнокорейское кино, где многое не 
объяснить по законам логики, где потоки 
крови и фатальная жестокость. В титрах при-
водится тревожная статистика. От бытового 
насилия в Казахстане ежегодно погибают 400 
женщин. Каждый месяц происходит около 120 
изнасилований, 5232 избиения, 14 убийств, 
48 самоубийств женщин. И это только за-
регистрированные случаи. 79 процентов 
женщин, отбывающих срок за убийство, рас-
правились с мужьями. 

Продюсер с казахстанской стороны Баян 
Максаткызы, к несчастью, пережила нечто 
подобное, и это смелый поступок с ее сто-
роны — заговорить на эту тему. Но желание 
что-то поменять оказалось сильнее страха. 
«Я уверена, что только благодаря берлинской 
награде мы сможем добиться желаемого. 
Если бы фильм был снят исключительно для 
Казахстана, то ничего бы не поменялось. 
А сейчас на фильм обратят внимание, это 
будет обсуждаться», — сказала она после 
получения приза. Сопродюсером с россий-
ской стороны стала Анна Качко, недавно 
представлявшая на Международном кино-
фестивале в Локарно «Медею» Александра 
Зельдовича. «Проблема семейно-бытового 
насилия огромна, статистика из разных угол-
ков мира просто оглушает, — сказала она. 
— Берлинале известен тем, что дает пло-
щадку для начала важных социальных дис-
куссий». Посмотрим, как воспримут фильм 
в Казахстане. В России, где домашнего на-
силия тоже в избытке, никакие уроки, увы, 
не извлекаются. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Показы мод в наше время редкость: 
влияние коронавируса до сих пор 
еще сказывается на светской жизни 
столицы. Тем не менее посмотреть, 
что нынче в тренде, собралось не-
мало желающих. Звездные гости не 
только пришли в качестве зрителей, 
но и сами вышли на подиум. Среди 
тех, кто в этот вечер попал в ряд 
манекенщиц на показе дизайнера 
Натальи Душегреи, оказались ак-
трисы Наталья Лесниковская, Юлия 
Такшина, Екатерина Директоренко, 
Серафима Низовская и другие кра-
савицы. Показ был посвящен те-
матике царской невесты, так что 
артистки в этот вечер носили рас-
писные платья и примерили кокош-
ники. Среди моделей была замече-
на и красавица брюнетка, невестка 
всеми любимой Красной Шапочки 
Яны Поплавской. Евгения Поплав-
ская — жена старшего сына Клима 
— весьма профессионально выша-
гивала по подиуму. 

«Сегодня моя невестка пойдет по по-
диуму, а мужа, к сожалению, задержали 
на работе. Сейчас же все болеют, поэтому 
он заменяет своих коллег на телеканале. 
Но зато будет огромное количество на-
ших друзей, которых я одела посредством 
сарафанного радио, — поделилась Яна с 
«МК» в кулуарах перед началом показа. 
— Да мы и сами переболели. Три недели. 
Мне было тяжело, хотя вся семья привита. 
С мужем болели вместе, поэтому поддер-
живали друг друга вместе. Мы успели за-
болеть всем: и «Омикроном», и «Дельтой». 
Но чувствую себя сейчас хорошо: воля-то 
к победе сумасшедшая!»

А вот привитой Оксане Сташенко, ко-
торую атаковали поклонники просьбами 
сфотографироваться, удалось пока из-
бежать длительных взаимоотношений с 
коронавирусом. Рыжеволосая звезда «Воз-
вращения Мухтара» не так давно отметила 
12-ю годовщину отношений со своим мужем. 
Как призналась звезда, делает она это ре-
гулярно, супруг вообще ее поздравляет 
каждый месяц.

«Мы прожили в любви, счастье, радо-
сти. Дай бог нам так же прожить еще восемь 
раз по 12 лет. Что касается празднования, 
мы не ходим в рестораны. Я обычно дома 
готовлю очень вкусные суши. Мы приезжаем 
с работы и отмечаем. А начинаем с того, что 
муж утром каждый месяц в определенный 
день просыпается и шепчет на ушко: «А 
ты помнишь, какое сегодня число?» И как 
раз это является кодовой фразой. Каждой 
дате мы посвящаем какие-нибудь покупки. 
Например, в этот раз мы купили пять пар 
джинсов и сказали, что это будет на нашу 
дату. Ну а еще у нас есть дома картина 
огромного размера, которую изготови-
ли в Смоленске. Этот снимок из города 
Кхаджурахо из Индии, где строили дворцы 
тантрическим богам. И там мы сидели в 
непальском кафе на крыше. Фотография 
оттуда, потому что мы из Индии вернулись 
парой. Этот снимок муж взял за основу. А 
сама картина смонтирована из более чем 
500 фотографий, они ни разу не повторя-
ются. Фото, сделанные в период начиная с 
моего детства и по сегодняшний день, на 
них запечатлены и друзья, и родные, и мои 
роли», — поведала актриса.

Удивительно, но на модном показе был 
замечен и актер Эвклид Кюрдзидис. 

«Я модой не интересуюсь, я считаю, 
что модник — этот тот, кто не пропускает 
никакие показы, строго и фанатично следит. 
Я знаю таких коллег и друзей. А я не модный 
человек и никогда им не был. Вот все ходят в 
джинсах или куртках, а я всегда был против 
течения. Но я пришел поддержать морально 
дизайнера. Я так люблю Россию, и я увидел 
ее в таком качестве», — рассказал русский 
актер греческого происхождения.

На радость фанатам, в первом ряду 
сидела и большая ценительница новинок 
фэшн-индустрии — актриса Ирина Алфе-
рова. В прошлом году она даже ходила по 
подиуму в качестве модели, ну а в этом ре-
шила просто отдохнуть в зрительном зале. 
Впрочем, поработать ей все же пришлось до-
брой феей, которая вытаскивала счастливый 
номер в лотерее для одного из гостей. Сама 
Алферова при этом ничего не выиграла. А вот 
кому действительно повезло, так это певице 
Кате Семеновой, для которой счастливый 
номер вытащили коллеги. Певица получила 
подарок — набор сладостей в красивой сире-
невой упаковке с бантиком. В руках у певицы 
оказалась коробка с пирожными брауни. По 
такому случаю Катя даже пустилась в пляс 
под веселые народные напевы.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

КРАСНАЯ ШАПОЧКА ВЫВЕЛА 
НА ПОДИУМ НЕВЕСТКУ 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ

СВЕТСКАЯ ХРОНИКА

СЧАСТЬЕ С МОЛОТКОМ ДЛЯ МУЖА 
Казахстанско-российский фильм о домашнем 
насилии отмечен в Берлине призом зрителей 

Поплавская рассказала, 
как три недели болела 
ковидом вместе с мужем

ом Мат-

КОСМОС
с двумя бортинжен
веевым и Сергеем Корсаковым. Ну а 

расстыковка и возвращение на Зем

нерамии — Денисо
К Н

«МУМИЙ ТРОЛЛЬ», 
«СПЛИН», «ТАНЦЫ 
МИНУС»: СИМПТОМЫ 
ИНФАНТИЛИЗМА

Рок-новинки 
оказались слишком 
сентиментальными

Экипаж МКС. Антон Шкаплеров 
край ний  справа.

Все праздники, 
включая дни 
рождения, 
на станции 
отмечают всем 
составом.

Стр
кру
чтоб
гичн
мен
объ
выр

Лаура Мырзахметова 
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Кадр из клипа 
«Вертолетики».



Для начала небольшой ликбез. Закон раз-
деляет впервые осужденных и рецидивистов, 
совершивших не тяжкие преступления, и убийц 
и насильников. Потому и существуют в России 
колонии разного режима (общего, строгого, 
особого), которые также разделяются на ИК 
для «первоходов» и ранее отбывших. Так что 
внутри одного учреждения, как заявляли не раз 
руководители ФСИН России, никакой тюремной 
иерархии быть не должно, все осужденные 
там равны. Чем, дескать, серийный убийца 
бабушек лучше педофила? И все же во все 
времена получившие срок за преступления 
против половой неприкосновенности (особенно 
в отношении несовершеннолетних) зачастую 
находились, скажем так, в другом положении, 
нежели все остальные. 

«Осужденный N переведен в пониженный 
социальный статус», — строчки из очередной 
справки, подготовленной инспектором в коло-
нии. Что скрывается за этими словами — можно 
только догадываться, потому как мало кто из 
«обиженных» даже после освобождения готов 
рассказать об этом общественности. Но иногда 
такие смельчаки находятся. 

Осужденный Роман (фамилию не будет 
называть, хотя его адвокат Светлана Лашина 
уверяет — он не против разглашения своих 
персональных данных, даже наоборот, просит 
широко осветить его проблему) был обвинен 
по статье 132 часть 2 УК РФ «Насильственные 
действия сексуального характера». Получил 
8 лет колонии. По решению суда к нему также 
должны быть применены принудительные меры 
медицинского характера в виде наблюдения 
и лечения у психиатра (сексолога) по месту 
отбывания наказания. 

Роман на воле был довольно известным 
деятелем (много лет являлся помощником де-
путата Госдумы, организовывал выставки в Со-
вете Федерации РФ, Константиновском дворце, 
в Кремле). За решетку его привела, грубо го-
воря, похоть. На Дворцовой площади Питера 
он встретил 15-летнего парня, которого якобы 
принял за совершеннолетнего и который «при 
общении проявил глубокую осведомленность 
про гомосексуальную субкультуру и закрытые 
круги ее носителей в Санкт-Петербурге». 

Это преступление, которое иначе как 
мерзким (и это самое мягкое) не назовешь, 
мы сейчас не будем обсуждать. Наш материал 
о другом. 

Вот что произошло с Романом за решет-
кой. В колонии №6 он был переведен в низкий 

социальный статус «обиженного», осужденные 
его жестоко избили, сломали ногу железным 
прутом (чтобы спасти конечность, пришлось 
вставлять металлоконструкцию). Но во всех 
проверочных материалах самой ИК-6 этот ин-
цидент изложен как «результат падения с лест-
ницы», в связи с чем в возбуждении уголовного 
дела ему не раз отказывали. Однако разовым 
избиением все не ограничилось, жизнь Романа 
за решеткой, по его словам, — сущий ад. 

Вместе с защитником он подготовил спи-
сок нарушений своих прав. Приведу этот до-
кумент фактически полностью, потому что там 
подробно описывается все, чему подвергаются 
осужденные с низким социальным статусом (а 
перевести в него могут не только за престу-
пление против половой неприкосновенности). 
Итак, вот с чем столкнулся Роман: 

«— Осужденный систематически подвер-
гается психическому давлению и оскорблени-
ям. Сотрудники и другие осужденные называют 
его «обиженным», «левым», «опущенным», «от-
деленным» и пр. словами.

— Из-за принадлежности к низшей касте 
не допускается к работе в храме, столовой, кух-
не, клубе. Может бесплатно выполнять только 
самые грязные работы (во всех отрядах висят 
фиктивные списки по уборке, но убираются 
только «обиженные»).

— Все «обиженные», которых в ИК-6 насчи-
тывается около 60 человек, обязаны соблюдать 
специальную дистанцию, имеют отдельные 
места в столовой, туалете, вешалке. В бане 
«обиженным» не дают возможности пользо-
ваться зеркалами и полочками для средств 
гигиены в душевой.

— В комнате длительных свиданий «оби-
женным» запрещено пользоваться общей 
посудой. Родственникам сообщают о низком 
статусе.

— Пользоваться стиральными машинка-
ми нельзя, общей сушилкой тоже. 

— Готовить себе еду и кипятить воду в от-
рядной кухне «обиженным» нельзя (вынужде-
ны кипятить воду в баульных и коридорах).

— Участвовать в культурно-массовых, 
спортивных и просветительских мероприя-
тиях нельзя, в связи с чем они лишены воз-
можности получать поощрения.

— В магазине обслуживаются в послед-
нюю очередь.

— В медчасти больным «обиженным» в 
приемной сидеть нельзя».

Прокуратура провела проверку и под-
твердила факты деления осужденных на 
социальные статусы, дискриминации в от-
ношении тех, кого относят к низкой касте. В 
августе 2021 года блюстители законности 
вынесли в адрес начальника ИК-6 представ-
ления об устранении нарушений уголовно-
исполнительного законодательства. В конце 
прошлого года колония отчиталась в духе: 
каст больше нет, все осужденные равны. И 
вот на днях Роман через адвоката обратился 
к новому директору ФСИН России Аркадию 
Гостеву, утверждая: прокурорское представ-
ление не исполнено, тюремная иерархия 
осталась, «обиженные» подвергаются на-
силию и унижениям. 

— А как вы думаете, можно исполнить это 
представление? — спросил меня сотрудник 
ФСИН России (ФИО просил не упоминать). 

— Большинство лиц с низким социальным 
статусом сами знают свое место. Они не хотят 
быть со всеми. Ну а те, кто хочет быть в общей 
массе, пусть будут. Если их не принимают 
другие осужденные, что мы можем сделать? 
Остановить насилие — да, мы можем. В СИЗО 
так и делается, по возможности. Почти все 
заключенные с «нехорошими» статьями со-
держатся отдельно от других. В колониях это 
сделать сложнее, потому что там осужденные 
свободно передвигаются по территории. В не-
которых сделали отдельные отряды для таких 
персонажей, но и с этим есть сложности. 

К слову, про разделения в следственном 
изоляторе — не всегда это бывает панацеей. 
В конце прошлого года в столичном СИЗО 
№4 подрались два арестанта-белоруса, об-
виняемых по 132-й статье. Оказалось, один 
совершил насильственные действия в от-
ношении своего взрослого товарища (на-
пились до скотского состояния), а второй — в 
отношении подростка. Так вот первый считал 
себя «выше». В итоге один с травмами попал 
в больницу, а второй покончил с собой. 

— «Отделенные» (так их обычно называ-
ют) есть даже в колониях для бывших сотруд-
ников правоохранительных органов, — гово-
рит экс-работник прокуратуры Николай Ф., в 
свое время осужденный за мошенничество. 
— В моей колонии они были. Но наказывать 
сексуальным насилием по блатным поняти-
ям сейчас не приветствуется. То есть их не 
насилуют (за исключением беспредельных 

случаев, которые были, например, в иркутских, 
саратовской колониях). Но за те же проступки, 
за которые могли раньше наказать именно 
так, сейчас могут просто избить и перевести 
в «отделенные». 

По словам сотрудников пенитенциарной 
системы, которых я опросила, бороться с тю-
ремной иерархией им невыгодно. Более того, 
некоторые из них ее используют в своих целях 
(например, для поддержания порядка). 

Вообще, что уж скрывать, немало рос-
сиян хотели бы знать, что насильники за ре-
шеткой не просто мотают свой срок, но и 
ежесекундно мучаются. Вроде как это якобы 
сможет удержать от страшного злодеяния 
извращенцев, которые пока на воле. 

Но, во-первых, истинных педофилов 
страх наказания не сильно пугает. Во-вторых, 
никто не отменял следственных и судебных 
ошибок. И тогда невиновный человек на-
казывался вдвойне: сначала по приговору 
суда, затем по вердикту таких же осужден-
ных, как он. В-третьих, немало случаев, ког-
да в касту униженных переводили не из-за 
совершенного преступления, а «по заказу» 
администрации (например, «активисты» так 
поступали с арестантами, которые отказы-
вались им платить деньги, отстаивали свои 
права, писали жалобы в разные инстанции) 
или органов следствия (один из последних 
случаев — сидельца решили перевести в 
статус обиженного, после того как он не 
стал отзывать свою кассационную жалобу 
на приговор). 

Но самое главное: насилие точно не оста-
новить насилием. И бывший «обиженный», 
выйдя из колонии, наверняка озлобится. Кто 
гарантирует, что он потом не совершит еще 
более страшное преступление? Выход из си-
туации есть. Например, создавать отдельные 
участки для тех, кого по какой-то причине 
осужденные перевели в «низкую касту». Тю-
ремщики говорят, что это бесполезно: среди 
оставшихся тут же появятся новые кандидаты 
в «опущенные» (хотя бы потому, что арестанты 
в общей массе не хотят драить унитазы и бу-
дут искать «слабое звено»). А еще говорят, что 
в отряде «обиженных» обязательно появятся 
свои собственные «отделенные». Допустим. 
Но что если делать отряды малочисленными? 
Доказано, чем меньше в помещении содер-
жится осужденных, тем реже они стремят-
ся выстраивать иерархию. В любом случае 
почему бы не попробовать провести такой 
социальный эксперимент? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Глава Минфина Антон Силуанов сообщил 
о том, что его ведомство совместно с ЦБ 
готовит новую пенсионную реформу. Речь 
идет о проекте добровольных пенсионных 
накоплений для россиян. В 2022 году ве-
домства должны внести в Госдуму соответ-
ствующий законопроект. Примечательно, 
что работа над ним ведется в чиновничьих 
коридорах под грифом «секретно». 

Проблема с накоплениями в рамках обя-
зательного пенсионного страхования (ОПС), на 
формирование которых работодатели до 2014 
года отчисляли 6% из фонда оплаты труда, про-
должает волновать умы монетарных властей. 
Восемь лет назад на уже накопленные на счетах 
средства был объявлен мораторий, который до 
сих пор не сняли. Остался вопрос, что делать с 
уже сформированными капиталами. 

Учитывая особую чувствительность на-
селения к пенсионной схеме, власти закрыли 
текущую работу грифом «секретно». И вот 16 
февраля Антон Силуанов приоткрыл завесу 
тайны над новой пенсионной реформой. «Мы 
сейчас работаем вместе с Банком России, у нас 
здесь общая позиция. В наших планах в этом 
году подготовить необходимые нормативные 
правовые решения и выйти к законодателям с 
таким проектом», — сообщил министр.

Напомним, что еще в 2019 году правитель-
ство говорило о новой системе пенсионных 
накоплений в России. Проект подразумевал 
разработку «гарантированного пенсионного 
плана» (ГПП). Согласно этой инициативе, рос-
сияне должны были получить право выбирать 
вариант накопления денег на негосударствен-
ную пенсию. Предполагалось, что граждане 
смогут самостоятельно перечислять деньги 
на пенсионные счета в дополнение к уже су-
ществующим социальным взносам, которые 
платят работодатели. При этом вносимую 
сумму можно будет менять неограниченное 

число раз и в течение полугода после заключе-
ния договора об участии в ГПП с Пенсионным 
фондом допустимо забрать средства. Власти 
обещали запустить эту систему уже в 2022 
году, но, видимо, пандемия скорректировала 
эти сроки. 

Что касается содержания готовящего-
ся документа, то в публичное пространство 
«утекают» лишь некоторые детали. Профессор 
Финансового университета при Правительстве 
РФ Александр Сафонов перечислил «МК» те 
предложения, которые рассматриваются в 
новом формате накопительной пенсионной 
системы. Прежде всего речь идет о передаче 
в собственность граждан накоплений, которые 
они делали в системе обязательного накопи-
тельного пенсионного страхования с 2001 до 
2015 года. Но эта передача не означает, что 
деньги можно будет получить на руки. Просто 
можно будет направить их в негосударственный 

пенсионный фонд (НПФ) и дальше самостоя-
тельно определять стратегию инвестиционных 
портфелей. На эти средства будут распростра-
нены принципы защиты вкладов физических 
лиц, но гарантировать доходность, естествен-
но, никто не будет. За этим участникам системы 
придется следить самостоятельно. Если ранее 
у гражданина был свой счет в НПФ, куда он сам 
откладывал деньги, то в новой концепции он 
сможет соединить и личные средства, и то, что 
было накоплено в обязательной накопитель-
ной пенсионной системе. Также обсуждается 
вопрос о передаче ему права распоряжения 
средствами в НПФ, которые перечислял рабо-
тодатель в рамках корпоративных пенсионных 
программ.

Реформа предполагает и более четкую 
систему налогового стимулирования участия 
граждан и работодателей в накопительной 
системе. Кроме того, обсуждается вопрос 

контроля за размещением активов в более 
широкий круг ценных бумаг (сейчас это огра-
ниченный перечень, включающий акции круп-
нейших компаний и госбумаги). Также система 
будет предусматривать возможность частично 
использовать накопленные средства на не-
отложные нужды — в частности, оплату ме-
дицинских операций, долгов по кредитам, но 
с последующим возвратом заимствованной 
суммы. 

«Самое главное: реформа должна оконча-
тельно прекратить действие не работающей с 
2015 года обязательной накопительной пен-
сионной системы и передать имеющиеся там 
средства гражданам для размещения в НПФ», 
— подчеркнул профессор Сафонов.

Крайне скептически оценивает работы 
над новой концепцией доктор экономических 
наук Евгений Гонтмахер, профессор НИУ ВШЭ. 
«Минфин и ЦБ пытаются уже несколько лет 
создать эрзац — гарантированный пенсионный 
продукт или что-то подобное. У них каждые 
два года появляются какие-то идеи, как зама-
нить людей в пенсионное страхование. Сейчас 
фактически предлагается работникам допол-
нительно к 22%, которые платит работодатель 
за них, еще какие-то деньги из собственных 
доходов удерживать и куда-то вносить. Здесь 
неминуемо встает вопрос о доверии населения 
к пенсионной системе в целом. Очевидно, что у 
людей его давно нет», — говорит эксперт. К тому 
же, по его словам, все расчеты и исследования 
показывают, что в условиях низких зарплат у по-
давляющего большинства работников просто 
нет денег, чтобы из своего скромного бюджета 
платить куда-то еще на протяжении десяти-
летий. «Все, что происходит вокруг проекта 
дополнительного пенсионного страхования, 
выглядит каким-то управленческим бессили-
ем», — делает вывод Гонтмахер.

Наталия ТРУШИНА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Почтительное об-
ращение к патриарху. 4. Громкая реплика 
изумленного зрителя. 10. Игра, в которой 
шарами кегли сбивают. 11. Книга с правилами 
и упражнениями. 13. Свинг, отправляющий в 
нокаут. 14. «Вечный гость» пустыни из поэмы 
«Мцыри». 15. Бескорыстный человек, всегда 
готовый помочь. 16. «Графин» с ароматным 
табаком. 18. Месяц, который помог падче-
рице найти подснежники в сказке Маршака. 
20. «Восстание» почти задушенной болезни. 
22. Трактир низшего разряда в старину. 23. 
Единица счета «сожженного» за час элек-
тричества. 24. Качество рубахи-парня. 27. 
Главная вузовская «контора». 30. Бездушный 
языческий божок. 32. «Фляжка» с горячим 
чаем под рукой у дальнобойщика. 34. Ягода в 
меню снегирей и свиристелей. 35. Виниловый 
диск с песнями «Битлз». 36. «Штука» лаврушки 
в супе. 38. «Религия» мистера Ферста в филь-
ме. 39. Мафиозный клан из американского 
сериала. 40. Часть урожая, идущая на про-
дажу. 41. «Бульвар» между домами и дорогой. 
42. Гриб с «мозговитой» шляпкой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Одна из затей, на которые 
голь хитра. 2. Место выгула детворы у дома. 
3. Заплечный футляр для охапки стрел. 5. 
Околоземный «трек» космического корабля. 
6. Чайный организм в трехлитровой банке. 7. 
Состояние души влюбленного и любимого. 8. 
Рекламная кампания кандидата в депутаты. 9. 
Чип или Дейл в животном мире. 10. «Людмила» 
пера Василия Жуковского. 12. «Каменный 
мешок» в тюрьме-крепости. 17. Религия лю-
дей, сотворивших себе много кумиров. 19. 
Опасное воспаление легких. 20. «Хинкали» в 
итальянском ресторане. 21. Утес гигантского 
«телосложения» в стихотворении Лермонтова. 
25. Движение нации по пути деградации. 26. 
Способ бесплатного путешествия на попутных 
машинах. 27. Скарб, собранный на гастроли. 
28. Мистик, искавший философский камень. 
29. «Модный» консультант в штате поп-звезды. 
31. Не контролируемый начальством ход ра-
бот. 33. Деликатес, вырастающий в букетную 
«елочку». 34. Ненависть к черным людям. 37. 
Сладкое приношение именинника коллегам. 
38. Дерево на флаге Ливана.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скрипач. 4. Сметана. 10. Клеенка. 11. Рентген. 13. Тюль. 14. 
Кофе. 15. Дежурство. 16. Невежа. 18. Склока. 20. Донжуан. 22. Закоулок. 23. Ансамбль. 
24. Парабола. 27. Паранджа. 30. Аграрий. 32. Ликбез. 34. Аспект. 35. Деспотизм. 36. 
Грот. 38. Скат. 39. Транжир. 40. Несушка. 41. Триммер. 42. Частота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сбитень. 2. Июль. 3. Аренда. 5. Матрос. 6. Трек. 7. Агрегат. 8. 
Парусник. 9. Простуда. 10. Клевета. 12. Новосел. 17. Жалованье. 19. Коммандос. 20. 
Долгота. 21. Настрой. 25. Анекдот. 26. Аэропорт. 27. Перстень. 28. Жилетка. 29. Плагиат. 
31. Статика. 33. Здание. 34. Ампула. 37. Трюм. 38. Скит.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. 

ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю

 платы, микросхемы, 
155, ЭТО,
разъемы, КМ 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых! 

т.: 8-903-150-46-00
❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, к. 5, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
р-н Нижегородский, 
ул. Нижегородская, д. 78, к. 1 — д. 80, к. 1
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, вл. 2, 
на автостоянке возле ярмарки
р-н Хорошево-Мневники, 
ул. Генерала Глаголева, д. 19, на автостоянке
22 февраля с 8.30 до 18.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16А, 
у к/т «Нева»
24 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2

м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
25 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, с. 1, 
на автостоянке
26 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Орехово-Борисово Южное, 
Каширское ш., д. 118
м. «Багратионовская», 
Большая Филевская, д. 21, к. 1, у м-на «Магнит»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
27 февраля с 8.30 до 18.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
28 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
р-н Котловка, 
Нагорный бульвар, д. 8–10
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке

По 31 марта открыта ДОСРОЧНАЯ подписка в любом почтовом 
отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных подписных пунктах «МК» 

на газету «Московский комсомолец» на 2-е полугодие 2022 года с доставкой на дом.
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Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы для оформления льготной подписки 
необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.

Подробности по телефону 8(495)665-40-80

                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1300,00 руб. ПН277 1485,66 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1100,00 руб. ПН277 1260,60 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на второе полугодие 2022 года.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду 
или перейдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим 
инструкциям для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

ВНИМАНИЕ! В целях обеспечения соблюдения мер, направленных на предупреждение 
распространения коронавирусной инфекции, при посещении пунктов подписки все подписчики 

обязаны использовать средства индивидуальной защиты — маски.

★ «Наша любовь 
и семья начались 
со спора о Боге» 
–  А нас т ас и я 
Микульчина о 
союзе с Артемом 
Аксененко
★ «От тоски спа-

сают стакан виски и разговор с другом» – 
тернии и звезды Максима Лагашкина
★ «В моей жизни не было интрижек, слу-
чайных людей» – Маргарита Аброськина 
задает высокую планку

НЕ ПРОПУСТИ!

«Оружие»
✔ Мечта экспе-
диционщика — 
комбинирован-
ная переломка 
ТК527.
Штучник выс-
шего разбора — 
оружейник Франц 
Мацка.

 «Природа»
✔ Полосатый 
рейс — не-
предсказуе-
мость тигриных 

маршрутов.
✔ Край под не-
бесами — за ре-
вущим маралом в 
Саяны.
Медведи им-
перских окраин 
— жизнь бурых 
под прицелом 
фотообъектива.

 «Трофеи»
✔ Акуна матата 
— охота на боро-
давочника и льва 
в Африке.

✔ Толстороги 
Кавказа — рогачи 
Кавказских гор.
✔ Вести с по-
лей — подводим 
итоги охот на 
копытных.

«Рыбалка»
✔ На голую 
мормышку — 
техника ловли в 
глухозимье.
✔ Голубая меч-
та — сашими из 
тунца.

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

ОДИНОКИЙ БРОДЯГАОДИНОКИЙ БРОДЯГА

www.ohotniki.ru
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МЕЧТА МЕЧТА 
ЭКСПЕДИЦИОНЩИКАЭКСПЕДИЦИОНЩИКА

ЗАОБЛАЧНЫЙ ТУРЗАОБЛАЧНЫЙ ТУР

ЛЕВ НА АДРЕНАЛИНЕЛЕВ НА АДРЕНАЛИНЕ

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК» ЧИТАЙТЕ 
В ЖУРНАЛЕ 

«АТМОСФЕРА» 

РЕФОРМА 
ПОД ГРИФОМ 
«СЕКРЕТНО» 
Минфин и Центробанк 
намерены обогатить 
россиян на старости лет 

НА «ОБИЖЕННЫХ» ЗАКОН ОТДЫХАЕТ

Общественное тюремное движение АУЕ признано 
экстремистским и запрещенным в РФ. Однако ни 
Верховный суд РФ, ни Минюст России (которые при-
нимали это решение) не упоминают про такое яв-
ление, как тюремная иерархия. Между тем, что уж 
скрывать, она до сих пор существует в большинстве 
отечественных колоний. 
Мало кто из сидельцев решается с ней бороться, од-
нако один из таких нашелся в ИК №6, расположенной 
в Санкт-Петербурге. 
Мужчина воспротивился своему статусу «обиженного» 
(как выражаются тюремщики, «лицо с пониженным 
социальным статусом»). Он решился рассказать про 
притеснения, которым подвергается вместе с еще 
60 такими же сидельцами этого учреждения. Так, в 
числе прочего они должны бесплатно выполнять всю 
грязную работу, держать «социальную дистанцию» 
по отношению к другим. Им запрещено пользоваться 
общими вещами и предметами (даже полочками и 
зеркалами), ходить в библиотеку и клуб, участвовать 
в любых культурно-массовых мероприятиях. 
Прокуратура поддержала сидельца в его борьбе с ка-
стовой дискриминацией. Изменит ли это что-нибудь 
и реально ли вообще победить тюремную иерархию 
— в материале обозревателя «МК».

Осужденный за педофилию 
описал жуткий быт в колонии

виняе
сове
ноше
пили
отнош

В храме всегда полно осужденных. 
Но «обиженные» попасть туда не могут.

В колонии регулярно проходят теннисные турниры. 
Но допускаются туда не все.

пенсионный фонд (НПФ) и дальше са

Глава Минфина 
Антон Силуанов.
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которую смотрел, и слов фигуристок, которые 
прочитал. 

Президент МОК не только бывший спор-
тсмен, но еще и юрист. Защищаясь на брифинге 
от неудобных вопросов, он был неубедителен. 
И все же — в активном, вызывающем оторопь, 
нападении. 

Но и это уже не столь важно. Как не важно 
для МОК и WADA, чем закончатся проверки. 

Фигурное катание России теперь под присталь-
ным вниманием специальных служб. Нам снова 
приготовили многоходовку. В Пекине-2022 
Россия выступала без национального флага 
и гимна. Санкции скоро заканчиваются. 

И все же Игры — это спорт. А наши олим-
пийцы — кузнецы и нашего счастья. Что же по-
делать, если золотая медаль — только одна? 
И нам всем хочется только ее?

Обида последнего дня — хоккей. Про-
игрыш нашей сборной Финляндии. «Сейчас 
можно много чего говорить: повезло — не по-
везло, кто-то больше хотел — кто-то меньше 
хотел. Но остается только принять результат. 
Это медаль Олимпиады, «серебро». Но мы 
были близки к «золоту». Это сказал напа-
дающий сборной по хоккею Павел Карнаухов. 

Олимпийская чемпионка 
Анна Щербакова.

Опустошенность после 
финального 

матча.

ОЛИМПИАДА
СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вера Алентова (1942) — актриса театра и 
кино, народная артистка РФ 
Михаил Вышегородцев (1962) — уполно-
моченный по правам предпринимателей 
города Москвы
Игорь Левитин (1952) — помощник Пре-
зидента РФ 
Николай Расторгуев (1957) — певец, лидер 
группы «Любэ», народный артист РФ
Владимир Ресин (1936) — государственный 
деятель, член комитета Госдумы по транс-
порту и строительству 

Виталий Чуркин (1952–2017) — дипломат, 
в 2006–2017 гг. постпред РФ в ООН

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1...1°, 
днем в Москве 2…4°. Облачно. Небольшие 
осадки (дождь, мокрый снег). Ветер юго-
западный, южный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 7.40, заход Солнца — 
17.46, долгота дня — 10.06.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день 
родного языка
Всемирный день экскурсовода
День фельдшера в России
1872 г. — император Александр II подписал 
указ о создании в Москве Государственного 
исторического музея
1932 г. — американец из Ньюарка Уильям 
Гудвин патентует фотоэкспонометр
1942 г. — в Горьком сформирован 31-й 
отдельный особый Горьковский дивизион 
бронепоездов

1942 г. — Борис Ковзан совершил второй 
(из четырех!) воздушный таран при прикры-
тии участка Валдай — Вышний Волочек на 
истребителе «Як-1» протаранил вражеский 
«Юнкерс-88». В ходе тарана самолет Ковзана 
на некоторое время увяз в фюзеляже «Юн-
керса», а после совершил жесткую посадку 
в окрестностях Торжка
2017 г. — был издан Указ о награждении 
В.И.Чуркина орденом Мужества (посмертно) 
«за самоотверженность, стойкость и высокий 
профессионализм, проявленные на посту 
Постоянного представителя Российской 
Федерации при ООН»
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 55 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, 
Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Что будешь делать, если тебя выгонят 
из дома?
— Меня немного напрягают такие во-
просы, мам...

— Ты когда-нибудь говорил девушке, что 
о ней думаешь? 
— Да. Хочешь, шрам покажу?

Заболел миллионер. Родственники со-
брались у постели больного: 

— Скажите, доктор, надежда есть? 
— Абсолютно никакой. У него обыкновенная 
простуда. 

Задайте любому россиянину вопрос: сколько 
будет десять раз по сто грамм? Хоть кто-
нибудь ответит, что будет килограмм?

Выпивать в пятницу приятно. В другие дни 
тоже.
Тут, кажется, вообще не в днях дело.

1

2
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4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В Пекине завершился хоккейный турнир 
Олимпийских игр-2022. Завершился 
победой финской сборной. Это первое 
в истории «золото» Суоми, победившей 
наших хоккеистов со счетом 2:1 в на-
пряженном финальном матче.

Как же оценивать это «серебро»? Я бы 
оценил все же как относительный, но успех. 
Состав был у нас на Играх далеко не самый 
сильный (те же финны — помощнее, шведы 
— примерно такие же, как мы).

В чем еще можно найти позитив — это 
была действительно Команда. Ребята до 
конца бились — друг за друга и, конечно, за 
тренеров. И сделали все, что могли, если по 
большому счету.

Но и тревожных моментов хватает. В 
том числе и их мы обсудили с отработав-
шим весь олимпийский турнир в Пекине 
комментатором Первого канала Денисом 
Казанским:

«Привкус этого хоккейного турнира для 
нас кисло-сладкий, такой по-настоящему 
китайский».

С одной стороны, серебряные медали 
при таком уровне конкуренции — в целом хо-
роший результат, с другой — всегда обидно 
проигрывать одну шайбу в финале.

Финны, конечно, молодцы, мы с вами и 
до начала турнира называли их в «МК» фа-
воритами. Они подтвердили свой высокий 
уровень, чемпионат мира Суоми выигрыва-
ли уже не раз, в том числе в последние годы, 
теперь вот впервые стали и олимпийскими 
чемпионами.

Если говорить о всем турнире, то есть 
чем обеспокоиться. Команды, которые за-
няли призовые места, да и вообще боль-
шинство участников, показывали тут ори-
ентированный на оборону, осторожный, я 
бы сказал, хоккей.

Понятно, что, если бы приехали силь-
нейшие хоккеисты мира из НХЛ, картина, 
скорее всего, была бы другая. Но в этом и 
дело! В КХЛ господствует защитный тренд, 
который мы оборачиваем красивым словом 
«системность». Есть о чем задуматься: куда 
мы идем?

…Тут трудно не согласиться. Давайте 
обсуждать, к чему и призываем всю хок-
кейную общественность.

Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
специально для «МК».

Итоги хоккейного турнира 
заставляют беспокоиться

Олимпийские игры в Пекине завершены. 
Они запомнились нам выдающимися по-
бедами наших спортсменов, которым за-
частую приходилось бороться не только 
с соперниками, но и с огромной армией 
чиновников и журналистов. Каждая ме-
даль, добытая россиянами, имеет для всех 
нас особую ценность. «МК» вспоминает 
предыдущие Игры и благодарит наших 
олимпийцев за победы.

Зимние Олимпийские игры в Пекине за-
кончены. В ближайшее время Министерство 
спорта совместно с Олимпийским комитетом 
России и федерациями подведут итоги. Но 
уже сейчас можно с уверенностью сказать, 
что это была самая успешная Олимпиада для 
наших спортсменов. Мы завоевали 32 медали 
и занимаем второе место в неофициальном 
командном зачете по общему количеству на-
град. Больше только у норвежцев. Но их еще 
до начала Игр считали фаворитами.

«32 медали — это успешное выступление 
наших ребят, мы накануне Игр предполагали, 
что можем побороться за 30 медалей. Един-
ственное, хотелось бы, чтобы ряд серебряных 
медалей на следующих Играх перешел в раз-
ряд золотых. 

Чем запомнилась эта Олимпиада? Было 
много работы, связанной с коронавирусом. И 
Токио, и Пекин для меня запомнятся исключи-
тельно пандемийными вещами», — уже дал на 
«Матч ТВ» свою оценку завершившимся Играм 
президент ОКР Станислав Поздняков. И с ним 
нельзя не согласиться.

● ● ●
За всю историю зимних Олимпийских игр 

столько наград различного достоинства со-
ветские и российские атлеты не завоевывали 
еще никогда. Особняком стоит Олимпиада 
в Сочи 2014 года, но после всех санкций и 
пересмотров результатов на счету сборной 
России (тогда еще наша команда так называ-
лась) осталось 30 медалей.

В 1992 году в Альбервиле объединенная 
команда республик бывшего СССР суме-
ла завоевать 23 медали, из которых девять 
были золотыми. Лыжница Любовь Егорова 
привезла домой три золотых медали, и в фи-
гурном катании у нас было три «золота» — в 
мужском одиночном, танцах на льду и спор-
тивных танцах.

В 1994 году в Лиллехаммере мы тоже 
выиграли 23 медали, но среди них было 11 
золотых — больше, чем у сборных других стран! 
В том числе «золото» в эстафете 4х5 на счету 
Любови Егоровой.

Из японского Нагано в 1998 году сборная 
России увезла 18 медалей, из которых девять 
были золотыми.

Хаос в Солт-Лейк-Сити

Зимние Игры 2002 года в Солт-Лейк-
Сити запомнились не только выдающимися 
достижениями спортсменов, но и громкими 
скандалами, ставшими провозвестниками 
последующих околоспортивных событий, по-
следствия которых ощущаются до сих пор.

Началось все с выбора места проведения 
Олимпиады. После подведения итогов голо-
сования стало известно, что некоторые члены 
МОК получали «неподобающие» подарки от 
американцев. Так, например, представитель 
Конго Жан-Клод Ганга, как утверждали СМИ, 
бесплатно лечил в Солт-Лейк-Сити свою тещу. 
Сын южнокорейца Кима устроился в городе 
на работу для получения вида на жительство, 
а сын ливийца Башира Аттарабулси получил 
грант на учебу в местном университете. Всего 
же по итогам того скандала 10 человек были 
исключены из Международного олимпий-
ского комитета или добровольно покинули 
организацию.

Не менее громкими были и допинговые 
скандалы. Причем во многих случаях впервые 
были опробованы методы информационных 
вбросов и «обтекаемых» формулировок со сто-
роны ВАДА о «нечистоплотности» российских 
спортсменов, на основании которых затем СМИ 
публиковали «сенсационные» разоблачения.

Одним из самых показательных стало 
обвинение лыжницы Юлии Чепаловой неким 
американским юристом, оказавшееся в итоге 
обычным фейком.

После этого разразился скандал с Лари-
сой Лазутиной. Вначале нашу женскую сбор-
ную сняли с эстафеты, потому что уровень 
гемоглобина у Лазутиной превышал норму. 
Вот только объявили об этом менее чем за два 
часа до начала гонки, когда провести замену по 
регламенту уже было нельзя. А затем и вовсе 
ее вместе с Ольгой Даниловой обвинили в упо-
треблении дарбепоэтина, которого на тот мо-
мент еще не было в «запретном» списке ВАДА. 
И забрали у них все медали этой Олимпиады. 
Правда, за компанию с нашими лыжницами по-
пал «под раздачу» и испанский немец Йоханн 
Мюлегг, дисквалификация которого сделала 
чемпионом в пятидесятикилометровой гонке 
Михаила Иванова.

Апофеозом всего этого хаоса было на-
граждение золотыми медалями в спортивных 
танцах совместно с россиянами Бережной и 
Сихарулидзе канадской пары Сале — Пелле-
тье, устроенное МОК и ИСУ после истерии в 
канадских и американских СМИ, обвинивших 
судей турнира в сговоре.

Впрочем, дальше было только хуже.

● ● ●
В 2006 году в итальянском Турине на счету 

сборной России было 22 медали, из которых 
восемь высшего достоинства. Не обошлось на 
этих Играх и без допинговых скандалов. Лыж-
ница Ольга Пылева, выигравшая «серебро» в 
индивидуальной гонке на 15 км, через два дня 
была обвинена в употреблении фенотропила. В 
результате этого серебряная медаль Пылевой 
перешла к немке Мартине Глагов, а бронзовым 
призером стала Альбина Ахатова.

Зимние Игры в канадском Ванкувере 2010 
года были последней относительно спокойной 
Олимпиадой для нашей сборной. Правда, и вы-
ступила наша сборная на них не самым лучшим 
образом. Вопреки ожиданиям и прогнозам 
всего было завоевано 15 медалей, из которых 
только три оказались золотыми. По итогам 
тех Игр некоторые руководители спортивных 
федераций лишились своих постов.

Самой громкой получилась отставка пре-
зидента ОКР Леонида Тягачева. 1 марта 2010 
года Президент РФ Дмитрий Медведев, вы-
ражая недовольство скромными результа-
тами Олимпиады, заявил, что уйти должны 
все чиновники, отвечавшие за подготовку 
спортсменов. Пообещал «помочь» тем из 

них, кто не сможет принять такого решения 
самостоятельно. 4 марта Тягачев написал за-
явление, ожидая, что вместе с ним это сделает 
и министр спорта, туризма и молодежной по-
литики Виталий Мутко, но последний сумел 
сохранить свой пост.

После такого провала все с нетерпением 
ждали побед россиян на Играх 2014 года в 
Сочи. Но вышло все совсем по-другому.

Олимпиада в Сочи: триумф 
и его последствия

Еще на стадии подготовки Игр стало по-
нятно, что политическая повестка начинает 
превалировать над спортивной.

О допинговом скандале, связанном с так 
называемым «делом Родченкова», было напи-
сано уже столько, что повторять все в данной 
статье не имеет смысла. Помимо допингов, 
стоивших нашим олимпийцам многих медалей 
и рекордов, Россию обвиняли в «экологических 
преступлениях» при строительстве Олимпий-
ского парка в Сочи, критиковали за рекордные 
финансовые затраты на организацию Игр (по 
отчету ГК «Олимпстрой», было потрачено около 

полутора триллионов рублей). Западные СМИ 
примешали к этому и национальные вопросы, 
и ущемление прав сексуальных меньшинств, 
свалив все в общую кучу. Пострадало даже 
«зимнее время» — из-за контрактов на транс-
ляцию с зарубежными телекомпаниями закон 
«Об исчислении времени» не обсуждался в 
Госдуме до окончания Олимпиады.

И все-таки наши спортсмены, несмотря 
ни на что, сумели показать всему миру, что 
действительно являются лучшими во многих 
дисциплинах. Было разыграно 98 комплектов 
медалей — рекордное количество за всю исто-
рию зимних Олимпийских игр.

По итогам Олимпийских игр Россия с 13 
золотыми медалями была на первом месте 
до октября 2017 года. В результате различных 
расследований МОК и ВАДА итоги медального 
зачета неоднократно корректировались спустя 
еще три года после завершения Олимпийских 
игр. Сегодня на счету нашей сборной осталось 
30 наград, из которых 11 — золотые.

Помимо лишения медалей сборная России 
потеряла и свое название, флаг и гимн. И в 2018 
году в южнокорейском Пхёнчхане выступала 
уже команда под названием «Объединенные 
спортсмены России». При этом некоторые ру-
ководители МОК и ВАДА и вовсе требовали 
отстранить нашу сборную от участия в Играх.

В итоге наша команда завоевала всего 17 
наград. Но каждая из них имеет особую цен-
ность. «Золото» в женском фигурном катании 
Алины Загитовой стало вторым (после победы 
Аделины Сотниковой в 2014-м) в истории для 
российских фигуристок, а наша мужская сбор-
ная по хоккею вернула себе титул чемпионов 
впервые с 1992 года.

Неповторимый Пекин 
и наши герои

Перед началом пекинских Игр многие ин-
формационные агентства публиковали прогно-
зы по олимпийским медалям. Нашей сборной 
в среднем давали 30 наград, из которых 10 
золотых, 12 серебряных и 8 бронзовых. При 
этом безусловным фаворитом у всех являлась 
Норвегия, что в итоге и произошло.

Наши спортсмены увозят из Пекина 32 
медали, шесть из которых высшего досто-
инства. Столько медалей сборная России не 
завоевывала еще никогда.

Наибольшее количество наград завоевали 
лыжники (4 «золота», 4 «серебра» и 3 «брон-
зы»), среди которых особняком стоят рекорды 
Александра Большунова, уже получившего 
неофициальное звание «король лыж». На счету 
Сан Саныча три «золота» в скиатлоне, эстафете 

и масс-старте (марафон), «серебро» в гонке 
на 15 км с раздельным стартом и «бронза» 
в командном спринте. Поэтому совершенно 
справедливым и заслуженным стал выбор его 
знаменосцем нашей команды на церемонии 
закрытия Олимпиады.

Шесть медалей принесли в копилку сбор-
ной России фигуристы: 2 «золота», 3 «серебра» 
и 1 «бронзу». Но в первую очередь мы запомним 
Игры в Пекине из-за беспрецедентной травли, 
устроенной западными СМИ нашей юной фигу-
ристке Камиле Валиевой, что в итоге стоило ей 
вполне вероятной победы в женском одиночном 
катании. И от этого «золото» Ани Щербаковой и 
«серебро» Саши Трусовой имеют для всех нас 
особую ценность. Как и пока еще не врученные 
золотые медали в командном соревновании. 
За эти награды нам еще предстоит бороться, 
правда, уже не на спортивных аренах.

В биатлоне мы, несмотря на все обидные и 
досадные промахи, взяли «серебро» в женской 
эстафете 4 х 6 км и три «бронзы»: в смешанной 
эстафете, мужской гонке преследования и 
мужской эстафете.

Неожиданным и безусловно радостным 
стало «серебро», добытое нашими летающи-
ми лыжниками — Ирмой Махиня, Данилом 
Садреевым, Ириной Аввакумовой и Евгением 
Климовым. Как и «серебро» в шорт-треке на 
500 м молодого еще Кости Ивлиева. Это его 
первая олимпийская медаль.

Бронзовые медали тоже были, как принято 
говорить, с золотым отливом. Фристайлистка 
Анастасия Смирнова завоевала бронзовую 
медаль в могуле, Татьяна Иванова стала брон-
зовым призером в соревнованиях саночниц-
одиночниц. Семен Елистратов завоевал брон-
зовую медаль на дистанции 1500 метров в 
соревнованиях по шорт-треку, и это уже его тре-
тья олимпийская медаль. Российский фристай-
лист Илья Буров стал обладателем бронзовой 
награды в лыжной акробатике. Фристайлист 
Сергей Ридзик стал бронзовым призером в 
соревнованиях по ски-кроссу. Наш сноубор-
дист Виктор Уайлд победил в малом финале 
в параллельном гигантском слаломе.

Про «серебро» в хоккее будут говорить 
еще долго. У нас всегда особые требования к 
нашим хоккеистам, и даже серебряные медали 
многие специалисты и болельщики считают 
неудачей. Но, видимо, на этой Олимпиаде это 
был наш предел.

Необходимо еще вспомнить и всех осталь-
ных наших спортсменов, кто уехал из Пекина с 
медалями или без, но до последнего боролся, 
в первую очередь с самим собой. И сказать им 
большое спасибо за все, что они сделали для 
славы российского спорта!

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

МЕДАЛЬНЫЙ 
УРОЖАЙ ПЕКИНА
Российские спортсмены 
на зимней Олимпиаде-
2022 завоевали 32 медали
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Шесть золотых медалей — это 
лыжники и фигуристы. Наш герой 
— Александр Большунов. Его по-
бедный рык знает весь мир. Его 

скорость пугает соперников. Саша в Пекине 
завоевал три золотые медали, «серебро» и 
«бронзу». И стал самым успешным лыжником 
из выступавших на этих Играх. 

Вы видели, как Большунов, отмахав свою 
последнюю гонку, вышел на чествование в 
золотых ботинках? Каждый его старт на олим-
пийской трассе в карьере — это медаль. Фан-
тастическая реальность. Талант — само собой. 
Но на следующий день, когда выступления 
лыжников уже исчерпали олимпийскую про-
грамму, его тренер Юрий Бородавко вдруг 
сообщит: Саша «уже с утра тридцатник навер-
нул». И сформулирует четко: Большунов — сам 
кузнец своего счастья. 

Вся лыжная команда — это феерия Олим-
пийских игр. Одиннадцать медалей! А как тан-
цевала Елена Вяльбе после двух заключитель-
ных медалей лыжной программы: «Господи, я 
такая счастливая!». И мы — тоже.

Фигурное катание — это шесть медалей в 
Пекине. Две золотые, три серебряные и одна 
бронзовая. «Золото» командного турнира, 
олимпийская чемпионка Аня Щербакова. Это 
Саша Трусова, которая на олимпийском 
льду показала, как можно исполнить пять 
четверных прыжков. Великолепные танцо-
ры и парники. По-олимпийски безумный 
и выстоявший в «команднике» Марк 
Кондратюк. 

И — наша общая боль этих Игр. 
Камила Валиева. Украденное Играми 
счастье.

То, через что прошло наше фигурное 
катание в Пекине, — очень тяжелое испыта-
ние. Пекин-2022 дал поводы России для гор-
дости. Он же нанес глубокую рану. И быстро 
она не заживет. «Зато теперь церемонию не 
отменят», — сказала Камила, заплакав по-
сле сорванной произвольной программы. Ее 
силы в Пекине-2022 все же закончились. Эти 
слова, разлетевшиеся по миру, когда эмоции 
буквально испепеляли, напоминали о решении 
МОК. Если Камила попадет в тройку призеров, 
церемонии награждения не будет, потому что 
результаты будут объявлены временными из-за 
допингового расследования. 

Никогда ничего подобного на Олимпийских 
играх не было. 

Заявления президента Томаса Баха на сле-
дующее же утро после распределения медалей 
в женском одиночном катании были жесткими. 
У президента нет уверенности, что ближайшее 
окружение Камилы заслуживает доверия — и 
«в связи с тем, что уже произошло, и в связи с 
тем, что касается будущего». И он потрясен «до 
мурашек», как встретила тренер спортсменку 
после выступления. 

Бах ни с кем не беседовал из команды Рос-
сии (в отличие от американской), его не было 
в вечер произвольной программы на катке, 
он сделал выводы на основании трансляции, 

МГНОВЕНИиЗИМЫ

КИСЛО-СЛАДКОЕ 
«СЕРЕБРО» 
СБОРНОЙ РОССИИ

Их будут ругать — за китайский сервис, 
путаницу с расписанием автобусов, собачий 
холод везде, где только ступала нога олим-
пийского человека. Отсутствие еды тогда, 
когда очень хочется есть. Присутствие еды, но 
такой, что зачастую хотелось бежать не в сто-
рону стартов, а в закрытую от глаз кабинку. 

Эти Олимпийские игры, как и положе-
но, заставляли хвататься за сердце. Не раз. 
Помните, например, ту бегущую на «золото» 
мужскую эстафету? Биатлон взбрыкнул ха-
рактером и, наградив наших спортсменов 
медалями («серебро» в женской эстафете, 
«бронза» в мужской и смешанной эстафетах, 
а также в мужской гонке преследования), 
довел половину страны до инфаркта. Когда 
заключительная стрельба лишила золотой 
награды, которая практически уже лежала 
в кармане. 

Но — стоп. В олимпийский карман ничего 
нельзя класть до последних секунд борь-
бы. Мы бы хотели, чтобы все случилось по-
другому. Но переиграть нельзя. Эти мгновения 
оглушительного счастья или досады и есть 
Олимпийские игры. 

«Думаю, это успешные Игры для наших 
ребят, успешное выступление, — сказал 
президент ОКР Станислав Поздняков. — Мы 
предполагали, что можем побороться за 
30 медалей, прогноз совпал. Это очень до-
стойный результат. Я даже не про то, что он 
рекордный в российской истории. Героями в 
национальном масштабе стали десятки наших 
спортсменов».

Ирина СТЕПАНЦЕВА, Пекин.

Церемония 
закрытия 
Игр в Пекине.

Вадим Шипачев, капитан сборной России, 
несший флаг на открытии, признался: нет 
никаких эмоций, пустота, матч не оправдал 
наших надежд. 

Да, и наших не оправдал. Значит, ста-
нут злее. Так принято говорить не зря. Это 
— спортивная правда. Когда могли, но не 
смогли. «Мы настроены только на победу и 
этим сковываем себя, но сейчас надо принять 
результат». Так мог сказать каждый из наших 
спортсменов, кто не стал чемпионом, остано-
вился в шаге или даже к нему не приблизился. 
Остается принять результат. Сейчас, здесь, 
в Пекине-2022. 

И тринадцать четвертых мест, больше, 
чем у любой другой команды, — это не по-
вод для гордости, не обида на случайность. 
Потенциал — это то, что сработает завтра. О 
нем всегда думаешь, когда идет церемония 
закрытия. Та, что зависает между только что 
случившимся прошлым и далеким пока еще 
будущим. 

Олимпийские игры в Пекине войдут в 
историю (как и летние в Токио), затянутые 
маской. Их навсегда назовут пандемийными. 
Они были сложными абсолютно для всех. Ино-
гда — безумно сложными. Пекин-2022 не обе-
щал быть легким. И не стал. Кто-то вспомнит 
о нем со слезами на глазах от счастья, кто-то 
— от горя упущенных возможностей. Но, как 
любой главный старт четырехлетия, он родил 
и зафиксировал в истории героев. 

Эти Олимпийские игры будут хвалить. 
За то, что вообще прошли, состоялись и 
дали возможность получить наслаждение 
зрителям. Да, через телевизионный экран, 
но что уж тут, если время такое. За счастье 
побед. Даже за горечь поражений — потому 
что это спорт, который взрывает эмоции. Без 
эмоций — бушующих, счастливых, гневных, 
сопливых — спорта не бывает. За прекрасных 
волонтеров, которые очень и очень старались, 
улыбались, мерзли рядом. Просто за олим-
пийский огонь, который все же был.
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